
ГДЕ ДЕНЬГИ, 
ТРАМП?
В марте этого года Россия купила аме-

риканские облигации на сумму $13,5 млрд 
и довела свои вложения в этот актив почти 
до $100 млрд. Возникает недоумение: как же 
так, в стране финансы поют романсы, а мы 
еще и другим помогаем! Тем более сытым 
и довольным жизнью американцам. Но все 
гораздо сложнее. Американские облигации 
— довольно выгодный инвестиционный ин-
струмент. Покупая эти бумаги, наши чиновники 
стараются сохранить накопленные государ-
ством средства, которые помогут в будущем 
России выйти из кризиса. Парадоксально, что 
для оздоровления финансового положения 
нам приходится идти таким сложным путем и 
перекладывать деньги из кармана в карман.

В последнее время многие мировые хедж-
фонды нарастили инвестиции в американские 
облигации, так как опасаются скорого обвала 
фондовых рынков из-за ужесточения денежно-
кредитной политики США.

Россия решила держаться тренда и также 
сделала ставку на эти бума-
ги. $100 млрд — приличная 
сумма. 

Читайте 2-ю стр.

Десять лет назад, 20 мая 2007 года, 
скончалась самая любимая телеведущая 
Советского Союза. Тетя Валя из «В гостях 
у сказки», Валечка из программы «От всей 
души» и новостных телепередач. А по па-
спорту — Валентина Михайловна Леон-
тьева. Редко бывает, чтобы человека из 
телевизора обожали и взрослые, и дети. 
Однако тетя Валя — именно такой особый 
пример всеобщей любви.

Но возможно, что всенародное покло-
нение она с радостью променяла бы на 
любовь одного-единственного самого важ-
ного человека в жизни — родного сына.

В последние годы перед смертью Ва-
лентина Михайловна жила отшельницей 
в маленьком поселке под Ульяновском. 
Об их отношениях с сыном ходили раз-
ные слухи — вплоть до самых чудовищных. 
Судачили о невыносимом характере Дми-
трия Виноградова (мальчик взял фамилию 
отца-дипломата), даже о случаях рукопри-
кладства с его стороны по отношению к 
легенде советского ТВ. А когда Леонтьева 
умерла, ее сын исчез на 10 долгих лет. По-
говаривали, что он уехал за границу. Но 
«МК» удалось найти наследника первой 
леди советского телеэкрана совсем близко 
от столицы. И даже вызвать его на откро-
венный разговор.

Читайте 5-ю стр.
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   ЛЕНА ЛЕНИНА отправляется в Канны, где уже 
по традиции производит фурор на красной ков-
ровой дорожке своими нарядами и прическами. 
«МК-Бульвар» встретился со светской львицей 
и писательницей и обсудил с ней закулисье фе-
стивального дефиле.

   МАРГАРИТА СИМОНОВА теперь не просто 
балетная прима в варшавском «Большом теа-
тре», но и актриса. Под впечатлением от ее игры 
в фильме «Большой» «МК-Бульвар» обсудил с 
Маргаритой зависть коллег, безрассудные по-
ступки и шампанское.

   А ТАКЖЕ: Эвелина Блёданс и ее жидкая дие-
та, Дуэйн Джонсон и его президентские амби-
ции, Ксения Собчак и ее планы на лето, Валерия 
Ланская и ее театральные ритуалы, как звезды 
украшают свои зубы и многое другое. Подробности на 7-й стр.

ПЯТЬ ДНЕЙ ВЫГОДНОЙ 
ПОДПИСКИ НА ПОЧТЕ!

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

Читайте 3-ю стр.

ВАЛЕЧКИН СЫНОК
Сын Валентины Леонтьевой: «Слухи о том, что я бил 

мать, стали распускать родственники — после того 
как им не удалось получить половину квартиры»

Борис НОТКИН,
член Российской академии 

телевидения,
кандидат исторических наук

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Читайте 3-ю стр.

МЫ ЗА ЦЕНОЙ 
НЕ ПОСТОИМ?

Николай МАКЕЕВ,
обозреватель 

отдела экономики

ЗЛОБА ДНЯ

История про дочерей убитого свя-
щенника Даниила Сысоева (преступник 
расстрелял его в московском храме 
апостола Фомы 19 ноября 2009 года) 
получила жуткое продолжение. Напом-
ним, что девочки обвинили отчима в 
сексуальных домогательствах. А на 
этой неделе в Интернете появилось ви-
део, где одна из дочерей рассказывает 
про плетку и «позорные трусы», вроде 
как намекая на некие садо-мазо-игры, 
в которые якобы вовлекал их отчим. 

Неужели весь этот ужас мог про-
исходить с дочерьми известного ре-
лигиозного деятеля, миссионера, чью 
смерть многие считают мученической 
и о канонизации которого активно гово-
рят?! От одной мысли волосы дыбом. 

И вот сама девушка — в редакции 
«МК». Волнуется, изо всех сил пытается 
не расплакаться и просит ее выслушать. 
«Я расскажу все-все-все, — говорит 
она. — А вы сами сделаете выводы. Я 

оговорила отчима, но у меня были на 
то причины». 

Ее повесть грустная и печальная, 
и кажется, будто убитый священник 
самой своей смертью обрек детей на 
страдания и еще — вражду. 

Читайте 6-ю стр.

КОШМАР В СВЯТОМ СЕМЕЙСТВЕ
Дочь застреленного в церкви отца Даниила 

призналась «МК», что оговорила отчима, 
обвиняемого в педофилии

ВИНО И ПИВО НА ДОМ
Минфин предлагает легализовать  

онлайн-продажу ряда алкогольных напитков
Продажа алкоголя в Интернете ста-

нет легальной в России с 2018 года. 
Минфин намерен внести в Госдуму со-
ответствующий законопроект к концу 
2017 года. Онлайн-торговля спиртными 
напитками будет вводиться постепенно. 

В Минфине предлагают начать реализа-
цию в Сети с легкого алкоголя — вина и 
пива. С 1 июля 2018 года предполагает-
ся разрешить продажу крепкого.

Читайте 2-ю стр.

Дочь священника  
в редакции «МК».

16 мая рядовые укра-
инцы запомнят надолго. 
На официальном сайте 
президента Порошенко 
был опубликован указ о 
запрете действий ряда 
интернет-компаний на тер-
ритории Украины на три 
года. Речь в том числе о 
Яндексе со всеми его сер-
висами, входящих в Mail.
ru, Groupe почте, «ВКон-
такте», «Одноклассниках» 
и программах «1С», кото-
рыми для бухучета поль-
зуется 80% украинского 
малого бизнеса.

Читайте 6-ю стр. 

СТРАНА 404
Украинцам запретили 
пользоваться российскими 
социальными сетями  
и почтовыми сервисами

«АМЕРИКА МЕНЯ СПАСЛА»
Не стало актера Олега Видова

Читайте 8-ю стр.
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Кадр из фильма 
«Джентльмены удачи».

ПУТЕШЕСТВИЕ ДЕЛИКАТЕСНЫХ 
НЕЛЕГАЛОВ ЗАКОНЧИЛОСЬ  

В ХОЛОДИЛЬНИКЕ

Необычных пассажиров 
обнаружили 16 мая в багаже 
граждан Вьетнама сотрудни-
ки Шереметьевской таможни. 
60 ракообразных направля-
лись в Пекин, но им пришлось 
остаться на родине.

Как рассказали «МК» пред-
ставители таможни, двое 
мужчин 39 и 32 лет, а также 
их 48-летняя знакомая (все 
они из азиатской республики) 
пытались провезти рейсом 
Москва–Пекин 120 кг кра-
бового мяса в живом экви-
валенте. В шести тканевых 
чемоданах были обустрое-
ны небольшие «кабины» из 
пакетов, где для каждого 
краба было отведено соб-
ственное место, огороженное 

пластиковой перегородкой. 
— Камчатских крабов вы-

явила рентгеноскопия бага-
жа, — пояснили сотрудники 
пресс-службы Шереметьев-
ской таможни. — Сотрудник 
обратил внимание на то, 
что там находится большое 
количество однородных и 
движущихся предметов. 60 
живых камчатских крабов 
отправлены в специальные 
холодильники на хранение.  

Вьетнамцы прибыли в Рос-
сию по коммерческой визе. 
Несмотря на то что их загран-
паспорта испещрены печатя-
ми о проезде в города Даль-
него Востока, гости сделали 
вид, что говорить по-русски 
не умеют, и на родном языке 
попытались оправдаться, что 
о декларировании этого вида 
груза они не знали. 

Все крабы были взвешены, 
самый маленький из них ока-
зался 1,6 кг. Отметим, цена 
килограмма живого камчат-
ского краба варьируется от 
2,5 до 5 тысяч рублей. Чтобы 
вернуть себе деликатесы, 
гражданам Вьетнама при-
дется выплатить штраф в раз-
мере двукратной стоимости 
членистоногих. 

ПРИЗРАКИ ПУШКАРЕЙ ВТОРГЛИСЬ 
В УЧЕБНЫЙ ПРОЦЕСС

 Пугающую находку сде-
лали строители в центре Мо-
сквы. На Сретенке они обна-
ружили в земле истлевшие 
гробы и человеческие кости. 
Как стало известно «МК», под 
асфальтом на оживленной 
улице покоилось целое ста-
ринное военное кладбище. 

Строители обнаружили 
артефакты возле дома 20, 
когда копали траншею для 
подземных коммуникаций в 
рамках реконструкции Сре-
тенки. Прибывшие на место 
археологи подняли из зем-
ли истлевшие деревянные 
гробы, а также отдельные че-
ловеческие кости. При этом 
ни одного надгробия ученые 
не нашли. Сейчас специали-
сты исследуют артефакты, 
после чего они будут пере-
захоронены. Как пояснил 
историк-москвовед Алек-
сандр Иванов, в настоящее 
время 20-й дом по Сретенке 

— это обычная 
школа. А раньше 
здесь распола-
гался храм Спаса 
Преображения в 
Пушкарях. Он был 
построен в сере-
дине XVII века на 
деньги военных-
артиллеристов, 
которые исполь-
зовали храм в 
качестве соб-
ственной приход-
ской церкви. Она 

функционировала до 1929 
года. Потом храм закрыли 
под предлогом того, что 
колокольный звон мешает 
покою трудящихся и раздра-
жает жильцов окрестных до-
мов. Ученые заключили, что 
найденные захоронения яв-
ляются частью организован-
ного при церкви приходского 
кладбища. Они были типич-
ными для Москвы XVII–XVIII 
веков. Хоронили там либо по-
стоянных прихожан храма (в 
данном случае это солдаты 
и офицеры-пушкари), либо 
умерших от эпидемий чумы 
и прочих тяжелых болезней. 
Правда, установить точно, 
кому принадлежат подня-
тые из земли останки, ско-
рее всего, не удастся. После 
разрушения церкви в 1935 
году все надгробия были рас-
пилены. Часть из них совет-
ские строители пустили на 
бордюры и щебенку. 

УЧЕНОГО РАССТРЕЛЯЛИ В ТУАЛЕТЕ 
В БОРЬБЕ ЗА ГРАНТЫ?

Покушение на ученого Игоря 
Альмяшева, возможно, связа-
но с борьбой за государствен-
ные гранты на проведение 
научных исследований. Сам 
биотехнолог, которого рас-
стреляли 15 мая в ресторане 
на севере Москвы, находится 
в коме.

Как стало известно «МК», в 
роковой день 54-летний Аль-
мяшев встречался с сыном 
давнего друга (ученый даже 
называл его своим сыном) в 
ресторане «Оливка» на улице 
Зои и Александра Космоде-
мьянских. Беседа, по словам 
супруги ученого, велась на 
жизненные темы.

В районе 22.00 Альмяшев 
отлучился в туалет. Как вы-
яснилось, в одной из кабинок 
притаился киллер. Завидев 
жертву, преступник выстрелил 
мужчине в голову и убежал.

Работники заведения услы-
шали звук выстрела, побежали 
в сторону туалетов и обнару-
жили лежащего в луже крови 
клиента. В тяжелом состоянии 
пациента госпитализировали 
в больницу. 

По словам жены, причин для 
нападения не было: супруг не 
занимался бизнесом, а был 
простым ученым (тем не ме-
нее он ездил на дорогом «Ленд 
Ровере»). Впрочем, женщина 
призналась, что «в нашей се-
мье не принято лезть в муж-
ские дела». 

Как бы то ни было, одна из 
версий покушения на жизнь 
ученого-биотехнолога — раз-
ногласия на почве получения 
грантов. Альмяшев представ-
ляет компанию ООО «Биотех-
рос» (в 2015 году эта органи-
зация участвовала в круглом 
столе на тему «Состояние и 
перспективы развития биоэ-
кономики в Евразийском эко-
номическом союзе»). В графе 
«Сфера деятельности ком-
пании» стоит расплывчатая 
формулировка: «Управление 
научной деятельностью».

Как стало известно «МК», 
в 2015 году ООО «Биотехрос» 

было вы-
брано 
в числе 
девяти 

других претендентов на 
размещение компаний на 
территории 66 га, отданных 
под индустриальный парк 
в подмосковном Пущине. 
Фирмы «Биотехрос», а также 
«Биоран», «Карат» и «Мосхим-
фармпрепараты» числились 
основными будущими арен-
даторами. Не исключено, что 
Альмяшев стал жертвой спора 
за государственные гранты 
или за участие в конкурсе на 
размещение фирмы на тер-
ритории парка.

Объем инвестиций в инду-
стриальный парк, по подсче-
там экономистов, к 2025 году 
должен составить 23,5 млрд 
руб. Однако, как нам поясни-
ли в местной администрации, 
строительство парка, начатое 
в прошлом году, должно за-
вершиться только к 2022 году. 
В Пущинском научном центре 
РАН «МК» заявили, что ни один 
научный институт к данному 
проекту не привлечен.
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Преступника, вы-
стрелившего в 
голову женщине 
утром 16 мая на 
юго-западе Мо-

сквы, разыскивают москов-
ские оперативники. В районе 
9.50 жители пятиэтажки на 
Нахимовском проспекте 
услышали выстрел во дворе. 
Граждане выскочили на бал-
коны. Они увидели свою со-
седку — 33-летнюю Елену, 
которая лежала на асфальте 
и кричала: «Помогите! Вызо-
вите скорую помощь!»

О к а з ы в а е т с я ,  р а н о 
утром Елена отвезла сына-
третьеклассника в школу и 
вернулась домой. Машину 
она припарковала во дворе. 
Преступник в спортивном 
костюме прятался за углом 
дома. Когда женщина шла 
по направлению к подъезду, 
стрелок догнал ее, выстрелил 
из травматического пистолета 
в затылок и убежал. Раненую 
госпитализировали.

По словам горожан, Елена с 
маленьким сыном около года 
снимает в этом доме квартиру. 
Среди версий случившегося — 
личные конфликты и раздел 
семейного имущества.

КОЛЛЕКТОРЫ ОПРОБОВАЛИ ДЫМОВОЙ МЕТОД  
НА МНОГОДЕТНОЙ СЕМЬЕ?

Злоумышленником, кото-
рый в ночь на 16 мая закинул 
дымовую шашку в квартиру 
многодетной семьи на юго-
западе столицы, может ока-
заться коллектор. 

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел около 
3.00 в одном из домов на Про-
фсоюзной улице. В это время 
семья 38-летней Галины (име-
на изменены. — Прим. «МК») 
— восемь детей в возрасте от 
года до 17 лет — спали. Су-
пруг женщины находился на 
работе. Внезапно раздался 
звонок в дверь. Сонная Галина 
подошла к двери и спросила: 
«Кто там?» В ответ мужской 
голос прокричал, что он со-
трудник экстренных служб, 
а в доме произошел пожар, 
и необходимо эвакуировать 
всех жильцов. Испуганная 
москвичка открыла, и в то же 
мгновение в коридор зале-
тела дымовая шашка. Галина 
успела увидеть лишь то, что 
незнакомец был в маске. В 

это время из своих комнат 
выбежали испуганные дети, 
которые тут же угодили в 
дымовую завесу: по словам 
самих ребят, было нечем ды-
шать и нещадно резало глаза. 
Приказав старшим выводить 
младших на лестничную клет-
ку, Галина бросилась в свою 
спальню, где плакал самый 
маленький из детей — годо-
валый Егор. Схватив ребенка 
на руки, москвичка выскочила 
за дверь и оттуда уже вызвала 
полицию и «скорую». Прибыв-
шие фельдшеры доставили 
всю семью в больницу. 

Стражи порядка выяснили, 
что в начале июня должно со-
стояться судебное заседание 
по поводу выселения Галины 
из ее четырехкомнатной квар-
тиры. Женщина (она урожен-
ка Узбекистана) приобрела 
жилплощадь несколько лет 
назад, прибегнув при этом к 
ипотеке. При этом ежемесяч-
ные платежи она не вносила. 
Коммунальные услуги также 

не оплачивала — долг по ним 
вместе с пеней составлял око-
ло 1 300 000 рублей! Были у 
Галины и невыплаченные кре-
диты. Общая сумма долгов 
перевалила за 6 миллионов 
рублей.

Не получавший платежи по 
ипотеке банк подал на Галину 
в суд. Фемида приняла сто-
рону истца, обязав москвич-
ку погасить задолженность. 
Однако деньги отдавать жен-
щина не спешила, в связи с 
чем и было принято решение 
начать процесс по выселе-
нию многодетной семьи из 
квартиры. Стражи порядка не 
исключают, что к «дымовому» 
ЧП могут быть причастны кол-
лекторы, методы действий 
которых всегда оставляли 
желать лучшего.

Как пояснили «МК» в пресс-
службе УВД ЮЗАО ГУ МВД по 
Москве, по данному факту 
проводится проверка, выяс-
няются все обстоятельства 
произошедшего. 

ГРОЗУ ДОМОДЕДОВСКИХ ПЕРЕВОЗЧИКОВ ПОМОГ 
ПОЙМАТЬ «ЛИПОВЫЙ» СОРАТНИК

Криминальный авторитет 
по кличке Дерюга, держав-
ший в страхе легальных пе-
ревозчиков в подмосковном 
Домодедове, был задержан 
на днях полицейскими. В ре-
зультате блестяще проведен-
ной оперативной комбинации 
уголовника привлекут к от-
ветственности за ношение 
огнестрельного оружия.

Как сообщил «МК» источ-
ник в правоохранительных 
органах, задержание 61-
летнего Владимира Дерюж-
кина, которого еще в лихих 
90-х поставил «смотрящим» 
за Домодедовом вор в зако-
не Шакро Молодой, стало от-
голоском конфликта между 
официальным перевозчиком 

«Ранд-Транс» и нелегальным 
«Сатурн-Трэвэл». Началось 
все в апреле с жестокого 
избиения водителя марш-
рутки «нелегалов». А спустя 
месяц на 43-м км автодороги 
«Дон» недалеко от рестора-
на быстрого питания и АЗС 
завязалась перестрелка 
между сотрудниками этих 
конкурирующих между со-
бой компаний. В результате 
заварухи у АЗС один человек 
погиб, троих госпитализи-
ровали с огнестрельными 
ранениями. Все пострадав-
шие оказались со стороны 
«официалов». 

Появилась оперативная 
информация, что не послед-
нюю роль в конфликте сыграл 
Дерюга. Этот персонаж из-
вестен там, что он обложил 
«данью» перевозчиков в под-
московном городе еще в на-
чале 2000-х. В 2011 году опе-
ративникам удалось собрать 
доказательства преступной 
деятельности «авторитета», 
и тот угодил в тюрьму на три 
года. Судили бандита за вы-
могательство и грабеж. Осво-
бодился уголовник в марте 
2014-го и опять взялся за ста-
рое. Но и силовики оказались 
не лыком шиты. Сотрудники 

уголовного розыска смогли 
внедрить в ближайшее окру-
жение Дерюжкина агента. 
Результат не заставил себя 
долго ждать. В понедельник 
оперативник под прикрытием 
сообщил, что объект едет на 
деловую встречу и в кармане 
у него лежит пистолет «ТТ». К 
операции решено было при-
влечь местных сотрудников 
ДПС. Они остановили машину 
возле дома 62 на Каширском 
шоссе. Агент оказался прав: 
после досмотра у вора в за-
коне нашли «ствол» и 8 патро-
нов к нему. Правоохранители 
возбудили дело. Сейчас со-
трудники уголовного розыска 
отрабатывают задержанного 
на причастность к перестрел-
ке месячной давности.

— По оперативной инфор-
мации, злоумышленник 
планировал проведение 
противоправных действий в 
отношении легальных пере-
возчиков с использованием 
огнестрельного оружия. По 
результатам исследования 
изъятые оружие и боеприпа-
сы являются пригодными для 
стрельбы, — рассказала «МК» 
начальник пресс-службы ГУ 
МВД России по Московской 
области Татьяна Петрова. 

ТЕРРОРИСТОВ БУДУТ РАЗДЕВАТЬ  
НА РАССТОЯНИИ

Досматривать пассажиров 
общественного транспорта 
на расстоянии при помощи 
радиолокационного устрой-
ства, возможно, начнут в бли-
жайшем будущем сотрудники 
метрополитена и наземного 
транспорта. Прибор разрабо-
тали специалисты МГТУ им. 
Баумана.

Как сообщили «МК» в лабо-
ратории дистанционного зон-
дирования, опыт аэропортов, 
где для досмотра пассажи-
ров используются сканеры 
миллиметрового диапазона 
(в них требуется входить без 
верхней одежды, замирать 
на несколько секунд и под-
нимать руки вверх), доказал 
эффективность радиолока-
ционного метода. Однако 
в наземном и подземном 
транспорте использование 
таких порталов невозможно 
из-за большого потока лю-
дей. Специалисты МГТУ со-
вместили радиолокационный 

канал с видеосенсорами, что 
позволило им обнаруживать 
скрытые под верхней одеж-
дой предметы даже при бы-
стром движении объекта.

Новое устройство с виду 
напоминает плоскую до-
ску. Ее можно легко скрыть 
в деталях интерьера и вести 
скрытый досмотр всех вхо-
дящих и выходящих из метро 
и автобусов людей. Кстати, 
человек, которого досматри-
вают при помощи радиолока-
тора, уже не предстает голым 
перед оператором, как это 
было в недалеком прошлом 
в аэропортах. Радиолока-
ционный портрет человека 
обрабатывается програм-
мой без участия человека: 
она выявляет запрещенные 
предметы, а проверяющему 
выдает уже схематическое 
изображение тела с красны-
ми точками — так компьютер 
обозначает запрещенные 
скрытые предметы. 

ГРАБИТЕЛЯМ С ИГРУШЕЧНЫМ 
ПИСТОЛЕТОМ ПРИДЕТСЯ УПОВАТЬ 

НА ВНИМАТЕЛЬНОСТЬ ЖЕРТВЫ
Игрушечная бомба или 

фейковый пистолет в руках 
грабителя будет стоить ему 
до 8 лет колонии. Высшие 
судьи постановили квали-
фицировать такое престу-
пление как разбой. 

Как сообщили «МК» в Вер-
ховном суде РФ, пленум ВС 
разъяснил спорные момен-
ты, которые возникали у 
людей в мантиях, рассма-
тривающих дела о кражах, 
грабежах и разбоях. И одно 
из главных — что считать ору-
жием. Как гласит документ, 
под эту категорию подпада-
ют не только пистолеты, то-
поры и ножи (в том числе ку-
хонные), но и распылители, а 
также аэрозольные и вообще 

любые другие устройства, 
заправленные раздражаю-
щими веществами. 

В случае, если грабитель 
нападает с заведомо для 
него негодным или неза-
ряженным оружием, то его 
действия подпадают под 
статью 162 УК РФ («Разбой»). 
Так же станут квалифициро-
вать нападения с предмета-
ми, имитирующими оружие: 
например, с макетом писто-
лета, игрушкой и т.п. Но если 
потерпевший понимал, что 
ему угрожают подделкой, 
то деяние злоумышленни-
ка станут расценивать как 
грабеж, за который преду-
смотрено наказание в два 
раза мягче.
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ЗЛОБА ДНЯ

ПАМФИЛОВА 
ОТМЕНЯЕТ 
КРЕПОСТНОЕ 
ПРАВО
Открепительные на выборах 
уйдут в историю уже  
в ближайшую пятницу
В пятницу во втором чтении Госдума 
примет поправки в законодательство о 
выборах. Согласно закону, голосовать 
за президента мы будем в день воссое-
динения с Крымом — 18 марта, но есть 
и более сложные новеллы. Поэтому в 
начале недели глава Центризбиркома 
Элла Памфилова обсуждала с экспер-
тами нюансы законопроекта: сначала 
в ЦИКе, затем — в гостях у фракций 
Госдумы. Главная новация звучит звон-
ко и даже исторично: «отмена крепост-
ного права». Речь о том, что каждый 
россиянин получит право голосовать 
на любом участке страны, причем без 
открепительного удостоверения. 

Ко второму чтению закон оброс новыми 
предложениями и подробностями. К приме-
ру, такой: «крепостное право» граждан ликви-
дируют не только на президентских выборах, 
как предполагалось изначально, но и на всех 
остальных. По словам Эллы Александровны, 
новации предстоит опробовать уже на регио-
нальных выборах в сентябре, в качестве теста, 
чтобы к 18 марта — дню финала президентской 
гонки — доработать законодательство, учтя 
ошибки.

Хотя тест получится спорный. Изначальный 
замысел заключался в том, чтобы, условно го-
воря, человеку, прописанному в Магадане, но 
работающему в Москве, не приходилось ехать 
за открепительным в родной город перед выбо-
рами президента. Справедливо. А из той версии 
закона, которая существует перед вторым чте-
нием, выходит, что весь Магадан может приехать 
в Москву и проголосовать за столичного мэра. 
Так можно будет перекидывать избирателей из 
региона в регион миллионами, чтобы выбирать, 
кого надо заказчику. Впрочем, у ЦИКа нет цели 
разворачивать новые карусели — задача-то 
скорее обратная, поэтому данную «дырку» в 
черновике закона, скорее всего, заткнут.

Но на всякий случай ЦИК переложил от-
ветственность за последствия «отмены кре-
постного права» на законодателя — устами 
заместителя председателя Николая Булаева, 
который сказал в ходе дискуссии эсеру Олегу 
Шеину, имея в виду всех депутатов: «Мяч на 
вашей стороне. Вы принимаете закон и вносите 
в него поправки. Как решите, так и будет».

В общем, как закон будет работать приме-
нительно к региональным выборам и должен ли 
он на них распространяться — пока непонятно. 
В проекте, который готовится для второго чте-
ния, говорится о том, что голосовать жителю 
одного региона за губернатора другой области 
все же не позволят. Ну а как это совместится с 
практикой, покажет время. 

С президентскими же выборами в доку-
менте все прописано предельно прозрачно и 
справедливо. Каждый гражданин России может 
проголосовать за президента из любой точки 
своей родины безо всяких открепительных удо-
стоверений. Однако нужно соблюсти некоторые 
сроки.

Тем, кто живет не там, где прописан, доста-
точно зайти в ближайшую территориальную или 
участковую избирательную комиссию не позд-
нее чем за пять дней до выборов и внести себя в 
список избирателей. Причем найти ближайшую 
комиссию можно будет по обычному навигатору 
в телефоне (ЦИК заключит соглашение об этом 
с агрегаторами). На выбор удобного для себя 
участка дается 40 дней (регистрация начина-
ется за 45 суток). Можно даже и не заходить в 
комиссию, а прикрепиться к ней через портал 
госуслуг. Почему регистрация на участке за-
вершается за 5 дней до выборов, тоже понятно: 
нужно, чтобы операторы системы ГАС «Выборы» 
успели внести избирателя в списки по удобному 
ему адресу и вычеркнули из списка по месту 
официальной прописки.

Ну а если ты не успел сделать этого до 
установленного срока, то все в принципе оста-
ется по-старому.

Те, кто неожиданно уезжает в командировку 
и не успел прикрепиться к «чужому» участку, по-
лучают аналог открепительного удостоверения 
по месту прописки. Только теперь это будет 
марка. Причем хитрая — из двух кусочков. Один 
ты наклеишь на свое заявление с просьбой от-
крепиться, а вторую половинку приклеишь на 
заявление с просьбой проголосовать, когда 
будешь на другом конце страны.

Таков проект в текущей стадии. Но уместно 
процитировать слова Эллы Памфиловой, кото-
рые она сказала на обсуждении в ЦИК: «Крити-
куйте, поправляйте, мы готовы слушать».

 Михаил ЗУБОВ.

МЕСТО 
ДЕПУТАТОВ — 
ВО ДВОРАХ
Их несогласованная встреча 
с гражданами на улице 
приравнивается к митингу
В Госдуме подготовили ко второму 
чтению законопроект, который ограни-
чивает права депутатов всех уровней 
на встречи с избирателями. Теперь 
без согласования с чиновниками они 
смогут общаться с гражданами лишь 
в помещениях, дворах и неких специ-
ально отведенных теми же властями 
местах.

Законопроект, согласованный с Кремлем 
и поддержанный правительством, был внесен 
депутатами-единороссами от Москвы Ириной 
Белых, Николаем Антошкиным и Иваном Тете-
риным. Принятый в первом чтении документ 
предлагал считать публичными мероприятиями 
встречи депутатов всех уровней с гражданами 
на открытом воздухе. Это означало, что народ-
ный избранник должен был подавать уведомле-
ние и согласовывать время и место проведения 
встречи с местными властями точно так же, 
как это делают организаторы митингов, не 
имеющие депутатских мандатов.

Законопроект вызвал множество возраже-
ний, и после первого чтения по предложению 
спикера Вячеслава Володина была создана 
рабочая группа, которая должна была учесть за-
мечания представителей всех думских партий. 
В итоге появились пять поправок, подписанных 
Сергеем Неверовым («ЕР»), Игорем Лебедевым 
(ЛДПР), Юрием Синельщиковым (КПРФ) и Оле-
гом Ниловым («СР»), — их и одобрил Комитет по 
государственному строительству и законода-
тельству. Эти поправки ослабили ограничения 
депутатских свобод, но не устранили возмож-
ности произвольных трактовок, а значит, и по-
тенциальных конфликтов между чиновниками 
и неугодными им избранниками.

Депутат вправе будет встречаться с изби-
рателями в целях информирования о своей дея-
тельности без согласования с властями только в 
помещениях, в специально отведенных местах 
и на внутридворовых территориях. Специаль-
но отведенные места и перечень помещений 
определят местные органы власти, но не сказа-
но, в какой срок. Остается лишь надеяться, что 
когда-нибудь региональные и муниципальные 
чиновники это все же сделают.

Что такое «внутридворовая территория» 
и где ее границы? В поправках не говорится. 
При этом встречаться там с избирателями де-
путатам можно будет лишь «при условии, что 
их проведение не повлечет нарушение функ-
ционирования объектов жизнеобеспечения, 
транспортной или социальной инфраструктуры, 
связи». Таким образом, нельзя исключить по-
явления во дворе муниципального чиновника 
вместе с полицией и требованием разойтись 
под угрозой задержания, потому что собрав-
шиеся на встречу, к примеру, мешают автомо-
билям проехать к местам парковок. 

Еще нюанс: депутаты-одномандатники 
смогут встречаться без уведомления лишь 
с жителями своего округа. Одномандатник 
Алексей Куринный (КПРФ) поинтересовался, 
означает ли это, что вне пределов своего округа 
он, член Комитета по охране здоровья, не имеет 
права на встречи с врачами без согласования с 
властями. Внятного ответа он не получил. 

Единственная поблажка, сделанная де-
путатам всех уровней на случай, если им при-
дется подавать уведомление о приравненной 
к митингу встрече с гражданами на улице или 
площади, — сокращение минимального срока 
подачи заявки с 10 до 5 дней. 

За «воспрепятствование организации или 
проведению» встреч депутатов с избирате-
лями, не требующих согласования, обещана 
административная ответственность. По уже 
действующей (а в основном «спящей») статье 
КоАП должностному лицу за нарушение закон-
ных требований депутата Госдумы, к примеру, 
грозит «суровое» наказание: штраф от 2 до 3 
тысяч рублей.

Марина ОЗЕРОВА. 
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Международные резервы нашей 
страны составляют $400 млрд. 
Грубо говоря, четверть россий-
ских зарубежных вложений при-

ходится на ценные бумаги нашего главного 
геополитического антагониста.

В 2014 году происходила обратная ситуа-
ция. Россия, скупившая американские обли-
гации на сумму более $160 млрд, решила из-
бавиться от части этих бумаг. Все объяснялось 
мощным валютным кризисом, в который попала 
наша страна. За год курс доллара взлетел с 33 
до 56 рублей. Чтобы стабилизировать рубль, 
Банк России продавал международные резер-
вы. Не помогло, и в начале 2016 года доллар вы-
рос до 80 рублей. Выходит, и деньги потратили, 
и собственную валюту не спасли.

Теперь с рублем все относительно в поряд-
ке. Спасибо ценам на нефть, которые накануне 
встречи ОПЕК в Вене радуют глаз ежедневным 
ростом на 1–2%.

Тогда что же произошло в марте, когда 
Россия вновь начала скупать американские 
облигации? Наиболее горячие болтуны из числа 
профессиональных патриотов заявляют, что по-
купка американских облигаций — дань, которую 
Россия платит США в качестве контрибуции 
за поражение в холодной войне. Можно даже 
подумать, что Кремль является марионеткой 
Запада, а в России действует колониальная 
экономическая система, высасывающая все 
соки из страны.

С этим вопросом стоит разобраться. На 
самом деле Россия и США не находятся в со-
стоянии войны. Вся мировая финансовая си-
стема, в создании которой мы изначально не 
принимали никакого участия, была построена 
на статусе доллара как единственной мировой 
резервной валюты и финансировании суверен-
ного американского долга. Россия играет по 
действующим правилам. США должны всем, 
но покрывают долги американцев в основном 
их кредиторы.

Что говорить, облигации США надежны 
и ликвидны. Собственными такими Россия не 
располагает. Это аналог наличности, только с 
инвестиционным доходом. Долларовый кэш 
нашей стране может потребоваться в различных 
ситуациях — для поддержания критического 
импорта, валютных интервенций по укрепле-
нию рубля и рефинансирования корпоративных 
внешних долгов.

Однако у любых облигаций есть риски. 
Рост процентной ставки ФРС грозит привести 
к падению котировок таких бумаг. Общая сумма 
кумулятивного долга США, включая госдолг, 
долги корпораций и частных граждан, втрое 
превышает американский ВВП. Это означает, 
что развитие экономики США кредитуется за 
счет внешних источников, а размер бюджетного 
дефицита не сокращается.

Россия в числе других кредитует США. 
Понятно, что главная задача наших чиновников 
— сохранить государственные деньги. Они не 

вкладывают средства в развитие национальной 
экономики, предпочитая держать их в твердых 
американских инструментах.

Но насколько безупречны эти облигации? 
Нельзя забывать печальный опыт России в ин-
вестировании американских ипотечных ценных 
бумаг. В них мы держали точно такую же сумму 
— $100 млрд. Финансовый кризис 2007–2009 
годов начался с ипотечного кризиса в США, 
проложив путь последней «великой мировой 
рецессии». Так что далеко не все в нашем мире 
незыблемо и надежно. Американские облигации 
— не исключение. В прошлый раз, после обвала 
ипотечного рынка США, нашей стране удалось 
вернуть средства. Получится ли это сделать, 
если аналогичные неприятности коснутся об-
лигационных займов, не очевидно.

Ясно одно. Покупая такие ценные бумаги, 
Россия, может, и не вполне осознанно, однако 
давит на курс российской валюты. Приобретение 
облигаций является инвестицией в доллары и 
несет в себе угрозу для рубля. Возможно, нашим 
чиновникам этого только и надо. Экономический 
блок правительства выступает за ослабление 
рублевого курса на 10%. По их мнению, это приве-
дет к оздоровлению отечественного финансово-
промышленного сектора. Только какая-то стран-
ная терапия получается: лечим свою экономику, 
а вкладываем деньги в другую.

Впрочем, может быть, элементарно нет 
другого выхода. Изменить существующую, 
основанную на долларе и американских об-
лигациях мировую финансовую архитектуру 
реально только в одном случае. Нужно победить 
в новой холодной войне и дождаться краха США 
как флагмана всего западного мира.

Николай МАКЕЕВ.

Разговор питерских рабочих 
с большим начальством 
оказался коротким
Дмитрий Медведев, который, как из-
вестно, имеет одного сына-студента, 
во вторник дезавуировал слухи о 
намерении правительства ввести 
новый налог на малодетность. Его по 
предложению Института демографии, 
обеспокоенного показателями рождае-
мости, должны были платить семьи с 
одним ребенком и бездетные семьи, 
не имеющие медицинских причин. «Нет 
таких планов. Тема закрыта», — заявил 
Медведев рабочим во время посе-
щения завода в Санкт-Петербурге. И 
обнадежил, что россиян будут стиму-
лировать обзаводиться потомством 
более гуманными методами.

Невский завод за 160 лет истории успел 
несколько раз поменять свою специализацию. 
Сначала здесь производили чугун и артилле-
рийские снаряды, потом паровозы, а перед 
Русско-японской войной — военные корабли, 
в том числе миноносцы, принимавшие участие 
в Цусимском сражении. Своим нынешнем про-
филем завод обязан плану ГОЭЛРО. Курс на 
электрификацию всей страны требовал укорен-
ного производства принципиально нового обо-
рудования — компрессоров, газодувок, турбин и 
паровых котлов. Примерно такой же ассортимент 
продукции, только более современный, пред-
приятие выпускает и поныне.

— От газовой конфорки на кухне и до ма-
гистральных трубопроводов — все работает 
на наших машинах, — с гордостью похвалил-
ся замгендиректора завода Денис Хрусталев. 

Дмитрию Медведеву показали последнюю и 
самую впечатляющую (для обывателя — прежде 
всего своими размерами) разработку — мощ-
нейшую газовую турбину «Ладога», аналогов 
которой нет в стране. Придумали ее, правда, в 
«Дженерал Электрик», у которого Невский за-
вод приобрел лицензию. К счастью, основные 
технологии американцы успели передать еще 
до введения санкций. И сейчас производство 
почти 100% деталей и механизмов локализовано 
в Санкт-Петербурге. «Ладога» уже используется 
в газовом проекте «Сахалин». А в перспективе 
ее собираются поставлять строителям «Север-
ного потока-2», если, конечно, прокладку этого 
газопровода согласует Евросоюз.

Ознакомившись с самой сложной частью 
турбины — монокристаллическими лопатками, 
которые до сих пор не поддаются импортозаме-
щению, — Дмитрий Медведев двинулся в агре-
гаторный цех, где его уже ждали рабочие.

В прежние времена отношения местного 
пролетариата с властями складывались не са-
мым лучшим образом. Можно даже сказать, что 
именно в этих стенах зародилась Октябрьская 
революция: не случайно уже в 1922 году Не-
вский завод одним из первых в стране получил 
имя Ленина. Но через сто лет потомки бывших 
пассионариев встречали Дмитрия Медведева 
робкими улыбками и заранее отрепетирован-
ными вопросами.

— А правда в СМИ пишут, что правительство 
собирается ввести налог на бездетность? — 
поинтересовалась у главы кабмина дородная 
женщина в фирменной одежде.

— В СМИ много чего пишут, и часто совсем 
не то, что обсуждается, — с готовностью пари-
ровал ДАМ. — Планов таких нет, тема закрыта. 
Так что мужчины, да и женщины могут быть 
совершенно спокойны.

Вместе с тем Медведев добавил, что когда 
он сам вступал в большую жизнь, такой налог 
был. И, судя по всему, тогда это было актуально 
для будущего премьера, потому что он даже 
название запомнил: «Для холостяков, одиноких 
и малосемейных».

ГДЕ ДЕНЬГИ, ТРАМП?

По словам ДАМа, вместо налога на бездет-
ность, который, напомним, предлагал ввести 
Институт демографии, правительство собирается 
разработать другие стимулы повышения рождае-
мости — в частности, специальную программу 
для тех, кто только собирается обзаводиться 
первым ребенком. Это актуально как минимум по 
двум причинам. Во-первых, россиянки, подобно 
жительницам многих развитых стран, не спешат 
становиться мамами: сейчас это обычно проис-
ходит ближе к 30 годам, а некоторые ждут и до 
40. Во-вторых, в детородный возраст вступило 
малочисленное поколение начала 90-х годов. 
Если они тоже будут активно делать карьеру, 
а не рожать детей, то Россию и ее экономику 
ждет незавидная судьба. Через 20 лет, благодаря 
увеличению продолжительности жизни, стариков 
будет много, а людей трудоспособного возраста, 
зарабатывающего им на пенсии, — мало.

Впрочем, рассказать, как именно прави-
тельство собирается стимулировать первые 
роды, Дмитрий Медведев не успел. Рабочие 
уже спешили задать новый вопрос — про МРОТ, 
который, как уже не раз говорил премьер, будет 
расти и в течение двух лет должен сравняться с 
величиной прожиточного минимума. Но ничего не 
поделаешь: по просьбам трудящихся пришлось 
повторить еще раз.

— Сейчас МРОТ — 7,5 тыс. руб. К июлю он вы-
растет до 7,8 тыс. Но вы почему это спрашиваете? 
У вас же, я надеюсь, зарплаты гораздо больше, 
чем минималка? — озабоченно спросил ДАМ.

— Нормальные зарплаты, — уклончиво от-
вечали рабочие. Но размер, стушевавшись под 
грозными взглядами начальства, решили не 
называть.

— Ну спросите меня что-нибудь интересное! 
— пытаясь разговорить собеседников, подна-
чивал премьер. Но, не добившись результата, 
спросил сам:

— А как погода у вас?
— Погода питерская, — лаконично отвечали 

рабочие и снова покривили душой: за окном 
светило ослепительное солнце.

Елена ЕГОРОВА.

ПРЕМЬЕР  
ЗАКРЫЛ ТЕМУ 
НАЛОГА  
НА МАЛОДЕТНОСТЬ

ВИНО И ПИВО 
НА ДОМ
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«До 1 июля 2018 года мы пред-
лагаем только вина и только 
пиво. Затем, если мониторинг 
покажет, что инициатива успеш-

на, ее можно распространить на все алкоголь-
ные напитки», — заявил директор департа-
мента налоговой и таможенной политики 
Минфина Алексей Сазонов, выступая на за-
седании комитета Совета Федерации по бюд-
жету и финансовым рынкам.

По его словам, купить алкоголь через 
Сеть можно будет только до 11 часов вечера. 
Причем речь идет не об оформлении покуп-
ки, а именно о доставке. То есть покупатель 
должен получить товар до 11 вечера. В момент 
получения напитка курьер будет сканировать 
марку на договоре, тем самым фиксируя время 
доставки.

Кроме того, покупатель обязан предъя-
вить паспорт. Расплатиться за товар он может 
банковской картой и наличными. Как подчер-
кивает Сазонов, Росалкогольрегулирование 
решит ограничить покупку спиртного через 
Интернет наличными средствами.

Как отмечает член Торгово-промышленной 

палаты Анна Вовк, сейчас купить спиртные 
напитки, не выходя из дома, — не проблема. 
«Большинство торговых сетей, специализи-
рующихся на алкоголе, готовы привезти вам 
на дом все что угодно. Просто чек пробивают 
в магазине при передаче товара курьеру, а на 
сайте не магазин, а просто интернет-витрина. 
Формально покупку совершил курьер в мага-
зине — закон не нарушен. Да и обход ограни-
чения времени продаж тоже не новость. Можно 
встретить схемы наподобие «купи зажигалку 
за 1000 рублей и получи бутылку виски в пода-
рок». Особенности нашего законодательства 
позволяют находить дыры в законах и обходить 
запреты», — отмечает эксперт.

Чтобы такого не допустить, Минфин на-
мерен контролировать сайты, которым бу-
дет разрешено торговать алкоголем. «Если 
интернет-торговля будет разрешена, то воз-
никает справедливый вопрос, как это будет 
администрироваться. Мы пошли по пути, что 
создаем специальную зону ЕГАИС (Единая 
государственная автоматизированная ин-
формационная система). Имена сайтов в этой 
зоне может выдавать только Росалкогольре-
гулирование. Любые иные сайты, которые 
будут вне зоны ЕГАИС, через которые будет 
распространяться алкоголь, будут подлежать 
автоматической блокировке», — рассказал 
Сазонов.

Однако, по словам экспертов, механизм 
блокировки недобросовестных интернет-
ресурсов сложный. Даже если такой сайт 
обнаружили, до того момента, как его за-
блокировать, проходит несколько месяцев. 
За это время продавцы алкоголя создают 
другие страницы в Интернете и продолжают 
спокойно реализовывать товар.

Кроме того, по словам Вовк, «легализация 
дистанционных продаж не перевернет рынок 
с ног на голову и не изменит прошлогодний 
тренд на снижение потребления алкоголя 
(продажи пива сократились на 3,7%, продажи 
вина — на 2,3%)». «Главная причина, по которой 
снижается потребление алкоголя, — нехватка 
денег у населения. А наибольшую опасность 
представляет неконтролируемое распро-
странение алкоголя среди подростков. Но 
статистика говорит о том, что через Интернет 
алкоголь заказывают более зрелые люди (80% 
из них старше 25 лет), а 54% заказов прихо-
дится на вино», — полагает эксперт.

Вообще у нас на такие вот «легальные» 
схемы приходится только лишь порядка 
30–35 млн бутылок в год, это порядка 1% от 
общего объема продаж алкоголя. В США, для 
сравнения, на доли интернет-продаж при-
ходится 40% реализации алкоголя. «Так что у 
нас легализация дистанционных продаж не 
окажет значительного влияния ни на цены, 
ни на потребление. Зато сможет повысить 
эффективность контроля за качеством про-
дукции», — считает Вовк.

Ирина БАДМАЕВА. 
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Картина работы само-
го Пабло Пикассо ушла 
с молотка на аукционе, 
прошедшем в Нью-Йорке. 
Работа, датированная 1939 
годом, известна под названи-
ем «Сидящая женщина в голу-
бом платье», а изображена 

на полотне Дора Маар, одна 
из возлюбленных художника. 
Известно, что в годы Второй 
мировой войны картина была 
украдена из Парижа нациста-
ми, но бойцы французского 
Сопротивления перехватили 
их и забрали портрет.

Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP

ЦИФРА

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

МЧС

СТИХИЯ

ПАТРИОТЫ

ЗДОРОВЬЕ

был продан портрет 
возлюбленной ПикассоЗа $45 млн

ЧТО ВЫ СЧИТАЕТЕ ГЛАВНЫМИ ПРИЧИНАМИ ВАШИХ БОЛЕЗНЕЙ?
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ПОМОЩЬ 

«День первой помощи», 
на котором все желающие 
получили от спасателей 
мастер-класс по ее ока-
занию, прошел во вторник 
на территории МГУ им. 
М.В.Ломоносова, который 
вместе с МЧС России ор-
ганизовал это масштабное 
мероприятие. «Очень важно 
суметь в первые минуты 
оказать помощь пострадав-
шему. Ведь кроме умений 
и знаний у человека есть 
долг – броситься на помощь 
ближнему. Мы готовы и в 
дальнейшем проводить такие 
тренировки и мероприятия. 
Стоит отметить, что благода-
ря руководству МЧС России 
нам был определен гранд, в 
котором были 4 проекта, свя-
занные с информационными 

системами, а также работы 
исследовательского характе-
ра», — сообщил участникам 
этого события ректор МГУ 
Виктор САДОВНИЧИЙ, 
назвав вопрос обучения на-
селения навыкам оказания 
первой помощи «моральным 
и обязательным». Получен-
ные от спасателей навыки, к 
слову, могут пригодиться и 
в быту: одна из тренировок 

была посвящена правиль-
ному применению приема 
Геймлиха — извлечения 
инородного тела из дыха-
тельных путей. Кроме этого, 
у главного здания вуза была 
представлена пожарная и 
специализированная техника, 
также спасатели продемон-
стрировали москвичам, как 
они работают при ликвидации 
последствий ДТП.

Владимир Пучков во втор-
ник, 16 мая, совершил 
облет районов с наибо-
лее сложной паводковой 
обстановкой. «Самый 
сложный этап еще впереди 
— когда сойдет вода, нам 
предстоит восстановить всю 
инфраструктуру», — сделал 
вывод министр и заверил 
местное население, что все 
системы инженерных ком-
муникаций и затопленные 
дороги будут восстановлены. 

«Как только сойдет вода, бу-
дут сформированы оценоч-
ные комиссии — именно они 
займутся оценкой ущерба, 
нанесенного паводком. Мы 
продолжим наращивать 
группировку в Тюменской 
области — будут сформиро-
ваны комплексные аварийно-
восстановительные бригады, 
которые будут помогать жи-
телям в восстановлении по-
страдавших домов, очистке и 
уборке территории от мусора 

и грязи», — сообщил Пучков. 
Осмотрел министр и пункты 
временного размещения 
пострадавших. Вместе с 
главой региона Владими-
ром Якушевым он поздрави-
ли детей, которые вынуж-
дены отмечать свои дни 
рождения в экстремальных 
условиях. Двум малышам 
вручили в подарок больших 
плюшевых медведей, еще 
одному ребенку подарили 
конструктор.

ГАЛКИН И ПУГАЧЕВА ПРОДЕМОНСТРИРОВАЛИ, ЧТО ИХ ДЕТИ  
ПОХОЖИ НА РОДИТЕЛЕЙ

Медийные персоны не перестают хва-
статься своими звездными отпрысками, 
выкладывая их фотографии в свой Инста-
грам. Так, Максим Галкин в очередной раз не 
удержался от соблазна показать, насколько 
выросли его дети — Гарри и Лиза. Галкин, надо 
заметить, наслаждается буквально каждым ми-
гом их взросления. «Говорю: Гарри, ну встань 
рядом с Лизой! — Встал. Я ему: Ну, улыбнись! 
— Улыбнулся. Листайте», — написал артист, 
выложив целую мини-фотосессию, которую 
сделал собственноручно. При этом читатели 
его Инстаграм не преминули заметить, что Гар-
ри удивительно сильно похож на папу, Максима 
Галкина, а вот Лиза, также удивительно сильно, 
— на маму, Аллу Пугачеву. Активно продвигает 
в социальных сетях своего сына Александра 
и другая звездная пара — Яна Рудковская и 
Евгений Плющенко. У мальчика отдельный 
Инстаграм, в котором ведутся записи от его 
лица. Вот и ныне Саша поведал обществен-
ности, что у него «появилась невеста Ева», ради 
которой мальчик собирается «много работать», 
тогда как она, в свою очередь, «только от-
дыхать должна». Выложила в социальных сетях 
фотографию своего сына и Валерия. Арсений 
Шульгин уже совершеннолетний, но для мамы 

— по-прежнему сынок. «Мой мальчик люби-
мый! Быть мамой — какое же это счастье!» — 
поделилась эмоцией Валерия. 

МЧС ПОДДЕРЖАЛО ДЕТЕЙ, ПОСТРАДАВШИХ ОТ ПАВОДКА

Гарри 
и Лиза.

Саша и «его невеста» Ева.

Торжественная церемония 
посвящения молодых лю-
дей в юнармейцы состоя-
лась во вторник на базе 
Оренбургского президент-
ского кадетского училища. 
Клятву юнармейца у суворов-
цев и кадетов принял статс-
секретарь — заместитель 
министра обороны РФ 
Николай ПАНКОВ. «Сегодня 

в этих стенах проходят два 
торжественных мероприятия: 
фестиваль «Старт в науку» и 
вступление в ряды Юнармии. 
Уверен, что современное 
поколение продолжит со-
вершенствовать и продвигать 
разные области наук, искус-
ство и развивать свой интел-
лект», — сказал Панков. Вос-
питанники военных училищ 

привезли на фестиваль «Старт 
в науку» роботов-автопилотов, 
кодовый цифровой замок 
с функцией видеофикса-
ции посетителей и другие 
инновационные разработки. 
В фестивале участвуют 27 до-
вузовских учебных заведений 
Минобороны России, всего на 
суд жюри представлено более 
300 научных разработок.

БОЛЕЕ ТЫСЯЧИ КАДЕТОВ И СУВОРОВЦЕВ ВСТУПИЛИ В ЮНАРМИЮ

Арсений с мамой.
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Все военные песни Булата Окуджавы не-
сут в себе сильнейший антимилитаристский 
заряд. За исключением одной, написанной 
для фильма «Белорусский вокзал». Она дает 
абсолютно точный музыкальный образ тех, 
кто разгромил фашизм. Выражает мысли и 
чувства сильных, талантливых людей, готовых 
умереть, но обязательно победить. Что бы ни 
говорили, но все люди делятся на лузеров и 
победителей. Гитлера могли уничтожить только 
люди, нацеленные на победу.

Песню на празднике крутили не переставая 
по всем каналам, и она не могла ни надоесть, 
ни приесться. Я очень рад за Булата. Благодаря 
этим стихам он в сознании нации занял место в 
первых строчках списка самых великих поэтов 
России. Парадокс в том, что антивоенный поэт 
воспринимается теперь как автор самого бое-
вого и мобилизующего гимна.

Показали так же фильм о героях-
панфиловцах. Честно говоря, меня возмущает 
шумиха, были они или нет реальными персона-
жами. Если бы таких солдат не существовало, 
это была бы дешевая пропаганда и вранье. 
Но даже если такой же боец воевал не в этом 
месте, а в двух километрах рядом, демонстри-
руя такое же самопожертвование и стойкость 
духа, — какая разница? Массовый героизм 
ведь реально существовал.

Еще ярче проблема проявилась в нескон-
чаемых спорах по поводу СМЕРШа. Писатель 
Владимир Богомолов — один из самых чест-
ных русских классиков — провел рядом со 
смершевцами всю войну, он досконально знал 
каждого своего героя. А как ярко их воплотил 
фильм «В августе 44-го»! Евгений Миронов 
и Владислав Галкин сыграли стопроцентную 
правду. Их персонажи — настоящие герои по 
любому стандарту: русскому, японскому, аме-
риканскому… Очень важно, что таких было очень 
много. Иначе Победы просто не могло быть.

Мы также прекрасно знаем, что было много 
редких негодяев-смершевцев — порожде-
ний тоталитарного строя, ответственных за 
страдания тысяч людей. Но зачем ломиться в 
открытую дверь: в СССР были и те и другие. В 
какой пропорции — не знаю. Главное, что пре-
красных героев было очень много. Они, конечно, 
послужат материалом для воспитания будущих 
поколений. А о тупых карьеристах тоже будут 
писать — в качестве предупреждения, чтобы 
они не поднялись в будущем.

При этом одинаково ангажировано вы-
глядят и те, кто вопит: «Не трогайте своими 
грязными руками наши святыни!», и те, кто 
требует назвать СМЕРШ преступной организа-
цией. Хотя меня лично возмущает тот факт, что 
тема СМЕРШа становится в центр эмоциональ-
ного обсуждения, хотя Россия захлебывается 
в реальных сегодняшних проблемах. Бедствия 
моногородов, кривая экономика, растущие 
цены на питание, взбесившееся ЖКХ — список 
можно продолжать бесконечно.

Значит ли это, что наши лучшие полемисты 
— бессовестные обманщики? В очень малой 
степени. Конечно, говорить о киевских рекор-
дно коррумпированных руководителях очень 
легко — достаточно просто информировать 
об их безобразиях. На поверхности все очень 
понятно в Сирии, а лезть в глубину средневе-
кового конфликта между суннитами и шиитами 
не обязательно. Сегодняшняя Америка дает 
массу негативного материала на любой вкус. 
А как вылезти из нашей ямы, не залетев, как 
Горбачев, неизвестно куда, боюсь, мало кто 
знает. У меня, например, нет рабочего ответа 
ни на один коренной вопрос.

Главная беда поэтому — не наши поли-
тологи, не вылезающие из телеэкрана, а сам 
зритель. Он категорически не желает воспри-
нимать дебаты о том, как исправить проблемы, 
которые реально неуклонно ухудшают жизнь. 
Причин много. От зрителя в нашей системе 
мало что зависит. Не хотят понапрасну на-
прягаться. Однако пока не будет реального 
зрительского спроса, ТВ будет продолжать 
сегодняшнюю практику.

Появилось еще очень сильное отягчающее 
обстоятельство: везде в мире — плохо. Раньше 
можно было сказать: посмотрите на США и 
просто перенимайте их успехи. Вместо того 
чтобы с ними бороться, просто поучитесь у них. 

Сейчас я смотрю дома CNN, и каждые полчаса 
оно убедительно показывает, что из Дональда 
Трампа прут дилетантство, самодурство, не-
компетентность. Каждый час добавляется еще 
слив из разведсообществ. Ежедневно я читаю 
самую авторитетную газету «Файнэншл таймс» 
— там то же самое, только в расчете на более 
интеллектуальную аудиторию.

Вспомните долго шедшего вторым в пре-
зидентской гонке социалиста Берни Сандерса. 
Больше половины его предвыборных тезисов 
— парафраз того, что утверждали большеви-
ки в 1917 году. Ему рукоплескали молодежь и 
интеллектуалы. Насколько же там все неладно, 
если появилась тень 1917 года!

Понимаю, что Америка не пропадет. Про-
сто так в демократических странах решаются 
серьезнейшие, глубинные проблемы. Напри-
мер, у США — невероятно тяжелое наследство: 
все афроамериканцы очень хорошо помнят 
времена рабства, как белые измывались над 
чернокожими рабами. Никто ничего не забыл 
и не простил. И вот еще совсем недавно ра-
систская страна избирает президентом Обаму. 
Представляете, как много и эффективно рабо-
тали журналисты, кинематографисты, ученые, 
общество, чтобы подобное чудо произошло! 
Скажу честно: мне очень не нравится Барак 
Обама. Но какое это имеет значение? Главное 
— миллионы черных поверили в свою страну. 
Раньше, когда я там звонил по телефону, сра-
зу определял темнокожего: они специально 
говорили не так, как белые. Сейчас отличить 
невозможно.

Теперь белый рабочий избрал Трампа, 
чтобы тот изменил курс страны. И это будет 
сделано. Однако сейчас ставить США в при-
мер — безумие.

К сожалению, нет на Земле страны, в ко-
торой дела идут пусть не хорошо, но хотя бы 
нормально. Все стоят перед необходимостью 
больших, реальных, но совершенно непонят-
ных перемен.

Наша уникальность — лишь в том, что 
мы повернуты только в прошлое. Не случайно 
появилась шутка: «Россия — страна непред-
сказуемого прошлого».

А меж тем происходят непоправимые 
вещи. Например, быстро, как шагреневая кожа, 
сокращается ареал русского языка. Даже такой 
прекрасный носитель русской культуры, как 
президент Казахстана Нурсултан Назарбаев, 
настоял на переводе казахского языка с ки-
риллицы на латынь. Это значит, что любящий 
Россию человек уверен: его страна, чтобы идти 
в ногу с прогрессом в науке, IT, Интернете, 
должна «поменять ориентацию».

По данным «Файнэншл таймс», в 2016 году 
в Казахстане дома говорили на русском 20,7% 
населения, тогда как в 1994-м — 33,7%. За это 
же время в прибалтийских странах их число 
сократилось на 10%. Схожий процесс наблю-
дается в Грузии, где правительство жестко 
объявило о переходе на английский в качестве 
второго языка.

Единственная страна, двигающаяся в 
противоположном направлении, — Беларусь. 
Честно говоря, за одно это я готов простить 
Батьке Лукашенко все его художества.

В своей жизни я получил много наград и 
званий, но горжусь только одной — «Лучший 
русский язык на отечественном ТВ», присуж-
даемый русистами институтов Академии наук. 
Язык — субстанция наполовину иррациональ-
ная, мистическая, непонятная, но имеющая 
громадное влияние на все бессознательное. 
Уход русского языка — это гораздо больше, 
чем потеря пропагандистских позиций.

Но, к сожалению, этот процесс закономер-
ный. За последние 40 лет Россия не обогатила 
мир ничем хорошим. Все крупные открытия, 
принадлежащие русским именам, произведены 
за рубежом. Про территорию говорят: «Одна 
шестая суши и четыре пятых чуши».

Для себя мы придумали очень простую и 
удобную фенечку: «Мы самые духовные, а кто 
этого не признает, тот русофоб».

Единственное утешение, что Россия в 
прошлом переживала гораздо более тяже-
лые времена, но восстанавливалась. Очень 
хотелось бы, чтобы это случилось поскорее и 
без тяжелых потрясений.

СЕГО ДНЯ
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
Борис НОТКИН, член Российской академии телевидения,
кандидат исторических наук

МЫ ЗА ЦЕНОЙ НЕ ПОСТОИМ?
Проблемы есть у всех стран, но только Россия ищет  
их решение в прошлом

В среду, 17 мая, в 13.00 в редакции га-
зеты «Московский комсомолец» состоится 
круглый стол на тему: «Как может отраз-
иться на свободе слова Указ Президента 
о стратегии развития информационного 
общества в РФ до 2030 г. и запрет аноним-
ности в Интернете?»

Интернет-сообщество восприняло «Страте-
гию» с беспокойством, усмотрев в ней риск за-
прета анонимности в Сети. Какие противоречия 
содержатся в документе и чем они могут обер-
нуться на практике для рядовых пользователей и 
электронных средств массовой информации?

Эти и другие вопросы обсудят эксперты 
круглого стола: интернет-омбудсмен Дмитрий 
Мариничев; главный редактор интернет-издания 

«Частный корреспондент», завкафедрой новых 
медиа и теории коммуникаций журфака МГУ 
Иван Засурский; исполнительный директор 
Лиги безопасного Интернета Денис Давыдов; 
главный специалист по защите информации 
Алексей Щучкин; член правления Регионального 
общественного центра интернет-технологий 
(РОЦИТ) Марк Твердынин; депутаты ГД и пред-
ставители Минкомсвязи.

Аккредитация: тел./факс 8(495)781-
47-12, e-mail: sos@mk.ru. При себе обя-
зательно иметь следующие документы: 
удостоверение журналиста/пресс-карту; 
паспорт. Адрес пресс-центра «МК»: улица 
1905 года, дом 7, стр. 1 (вход со стороны 
ул. Костикова).

В кинематографической среде 2017-й проходит 
под знаком Года Эльдара Рязанова. Люди, близ-
ко знавшие Эльдара Александровича и работав-
шие с ним, делятся своими воспоминаниями с 
поклонниками творчества режиссера. 22 мая о 
«своем» Рязанове расскажет Александр Шир-
виндт — на вечере в Киноклубе-музее «Эльдар». 

Впервые Ширвиндт снялся у Рязанова в маленькой 
роли в фильме «Старики-разбойники» в 1971 году. В 1975-
м состоялась судьбоносная встреча на съемках «Иронии 
судьбы, или С легким паром!». На следующий день после 
премьеры Ширвиндт проснулся, как говорится, знаме-
нитым. Потом последовало еще несколько картин, где 
«ключевые роли» Александра Анатольевича, как шутил 
сам артист, свелись всего к 5–10 минутам. Один раз Ря-
занов специально для него написал «настоящую большую 
роль» — председателя гаражного кооператива, но из-за 
занятости Ширвиндта в театре опять не сложилось. Од-
нако все это не помешало дружбе двух мастеров, которая 
продолжалась не одно десятилетие.

Своими воспоминаниями Александр Анатольевич 
поделится на памятном вечере, который он назвал «Мой 
Рязанов». 

Ирина ПЕТРОВА.

КИНО

ГОСТИ

КАК МОЖЕТ ОТРАЗИТЬСЯ НА СВОБОДЕ 
СЛОВА ЗАПРЕТ АНОНИМНОСТИ В ИНТЕРНЕТЕ?

АЛЕКСАНДР ШИРВИНДТ: «МОЙ РЯЗАНОВ»
Друзья и коллеги вспоминают 
любимого режиссера, которому  
в этом году исполнилось бы 90

Едва ли самый знаменитый сыщик им-
ператорской России времен Николая II 
Аркадий Кошко — родоначальник россий-
ского сыска, «русский Шерлок Холмс» и 
так далее и тому подобное — мог пред-
положить, в какую скандальную историю 
угодит его прямой потомок. Здесь вам и 
криминал, и интрига, и немного секса. Не 
будем томить читателя — раскроем кар-
ты: соседи обвиняют правнука знамени-
того эмигранта-сыщика ни много ни мало 
в организации борделя в центре Москвы!
Нешуточные страсти разгорелись вокруг 
подвального помещения в здании на 
улице Спиридоновка. По утверждениям 
жильцов объекта культурного наследия, 
новые собственники цокольного по-
мещения пытаются организовать там... 
публичный дом.

История началась ровно год назад, когда 
нижнюю часть строения у департамента город-
ского имущества выкупили двое мужчин: Андрей 
Выборнов, директор одного из издательств на 
Урале, и Дмитрий Кошко, журналист из Фран-
ции. Деловые люди, они сразу же принялись за 
глобальный ремонт. 

— Перемены мы почувствовали в первые 
же дни, — рассказывает жительница дома Ок-
сана. — Здание ходило ходуном! Все несущие 
конструкции в подвале пошли под снос. Долбили 
так, что казалось: дом может рухнуть. Мы написали 
письмо в Мосжилинспекцию, так как были уверены: 
ничего ломать нельзя и беспредел нужно остано-
вить! Дело в том, что наш дом является объектом 
культурного наследия регионального значения, 
здесь одно время даже жила известная певица 
Клавдия Шульженко! Но, как оказалось, это было 
лишь начало «приключений», связанных с новыми 
владельцами подвала…

Дмитрий и его компаньон решили в прямом 
смысле прорубить отдельный вход в стене дома. 
Поводом для нового всплеска войны между жи-
телями Спиридоновки и хозяевами подвала стала 
внезапно появившаяся дыра в здании.

— Они просто взяли молотки и начали ломать 
стену изнутри на улицу, — жалуется Оксана. — Мы 
вызвали полицию, кто-то из мужчин начал заклады-
вать вываливающиеся кирпичи обратно, шум стоял 
ужасный! В итоге их обязали заложить дыру…

Детективные страсти кипели не на шутку: 
началась борьба за парковку. Как и большинство 
дворов в центре, двор дома на Спиридоновке от-
горожен шлагбаумом, возможность проезда через 
который имеют лишь жители дома. Естественно, 
хозяева подвала попросили открыть доступ и им. 
Правда, почему-то не только конкретно двоим, а 
предложили ввести пропускную систему и для 
круглосуточного посещения. Ответ на логичный 
вопрос жителей, почему именно круглосуточного, 
накалил ситуацию до максимума.

— Кошко объявил нам, что они планируют от-
крыть «общество урало-французской дружбы», — 
продолжает Оксана. — Это что за такое «общество 
дружбы», в которое нужен круглосуточный въезд? 
Я вам скажу: это попросту бордель!

Слово не воробей, и обвинения соседей в 
столь неблагородном деле у самого французского 
журналиста вызывают лишь негодование. Как 
рассказал Дмитрий, который, к слову, не просто 
Кошко, а де Кошко — на французский манер, ему 
как представителю известной династии и в го-
лову не могло прийти открыть дом для интимных 
встреч.

— Я планировал открыть небольшой отель, 
— описал ситуацию для «МК» де Кошко, который 
сейчас находится во Франции. — Место, куда бы 

Дмитрий Кошко воюет с жильцами за подвал

могли приезжать студенты и молодежь, знако-
миться с русской культурой, москвичами… Начал 
приводить подвал в идеальное состояние. Вообще, 
жильцы должны были сказать мне спасибо, а не 
плести небылицы…

Увы, громкие регалии не помогли французу с 
русскими корнями найти общий язык с соседями. 
По его мнению, в том, что урало-французской 
дружбе в Москве не удалось случиться, виноваты 
корыстные помыслы жильцов дома.

— Я думаю, проблема не в моем отеле, — 
говорит Дмитрий де Кошко. — Скорее всего суть 
кроется в парковке. Думаю, что жильцы просто 
хотят сами подзаработать на ней денег, поэтому 
и не пускают нас. А ведь было сделано все, чтобы 
минимизировать их беспокойство!..

Правда, «минимизацию беспокойства» не оце-
нили не только жители, но и Мосжилинспекция. 

— Сотрудники инспекции выезжали на место 
по заявлению жильцов дома, — рассказали «МК» 
в ведомстве, — где была обнаружена незаконная 
перепланировка помещения. Инспекторы выдали 
владельцам подвала предписание с требованием 
вернуть все стены согласно планам БТИ, но они 
это проигнорировали. Сейчас по данному вопросу 
идет судебное разбирательство. 

Екатерина СТЕПАНОВА.
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А р к а д и й 
Кошко, на-
чальник 
Московской 
сыскной по-

лиции, заведовал всем 
уголовным сыском Рос-
сийской империи. Уехал 
из страны в период ре-
волюции. Во Франции 
занялся написанием 
мемуаров и воспитани-

ем детей в духе любви к своей исторической 
родине. В Москве в скором времени появится 
памятник знаменитому криминалисту, да не 
абы где, а прямо у здания на Петровке, 38.

Правнук Аркадия преподавал французский 
язык в МГУ, с конца 1970-х работает в агентстве 
France Press журналистом по экономическим 
вопросам. Был корреспондентом агентства 
в Пакистане, Югославии, Ливане. Активный 
борец против русофобии в Европе, пишет на 
темы современной России.

ПОТОМОК ЛЕГЕНДЫ СЫСКА СТАЛ 
ГЕРОЕМ СКАНДАЛЬНОГО ИСКА

16 мая Елена Мизулина представила 
общественности результаты независи-
мого мониторинга случаев избыточного 
вмешательства российских органов 
опеки и попечительства в семью. В ходе 
доклада сенатор фактически обвинила 
уполномоченного по правам ребенка 
Анну Кузнецову в искажении фактов 
незаконного изъятия детей в стране и в 
заигрывании с правительством. Кроме 
того, Мизулина заявила, что некое «юве-
нальное лобби» во власти, зарабатываю-
щее на детях, просто не позволит внести 
поправки в Семейный кодекс, которые 
могли бы остановить беспредел с неза-
конным изъятием детей из семей.

«Уполномоченная по правам детей сразу 
объединилась с правительством, а должна была 
защищать свою самостоятельность, как это де-
лают родительские организации. Это должен 
быть объективный доклад, не проправитель-
ственный. Исполнительная власть отвечает за 
исполнение законов. Она что, сама себе плохо 
сделает? Она напишет о себе плохо? Тем более 
отчитываясь перед президентом, которого они 
боятся? Да никогда! А мы получим доклад, где 
все красиво, шито-крыто», — заявила сенатор 
о докладе Кузнецовой, связанном со случаем 
изъятия детей из семей.

Мизулина пообещала подготовить и пред-
ставить президенту альтернативный правитель-
ственному доклад и констатировала, что рабо-
тать вместе с детским омбудсменом пока не 
получается. Данный выпад прозвучал в ответ 
на вчерашнее заявление Кузнецовой о том, что 
случаев незаконного изъятия детей из семей 

— единицы. Данные самой Мизулиной, получен-
ные в ходе четырех независимых мониторингов, 
проведенных общественными организация-
ми, говорят совершенно об обратном. Сенатор 
утверждает, что число изъятий детей даже из 
благополучных семей в России растет. В связи 
с этим Мизулина среди прочих поправок в се-
мейное законодательство предлагает ввести 
уголовную ответственность за незаконное ото-
брание детей.

Сенатор полагает, что сложность внесения 
поправок об ответственности за незаконное изъ-
ятие детей состоит в том, что многие механизмы 
ювенальной юстиции «спрятаны» в подзаконных 
актах, а также в постановлениях регионов.

«В России на всех уровнях власти существу-
ет очень слаженное ювенальное лобби. Именно 
из-за него нам и не удается внести поправки в 
законодательства, которые могут остановить 
незаконные действия в отношении семей с деть-
ми», — заявила Мизулина.

Детский психолог, член правления Рос-
сийского детского фонда Ирина Медведева 
сообщила, что в незаконном изъятии детей в 
стране теперь участвуют и психиатры, по неком-
петентным оценкам которых выносят вердикты 
о лишении родительских прав.

«Карательная психиатрия в полной мере ис-
пользует свои методы. Я каждый раз поражаюсь, 
когда читаю заключения, причем от компетентных 
психиатрических организаций. Они явно делают-
ся по заказу, но не от суда, естественно. Сегодня 
много бездетных пар, так что, вероятно, есть 
коммерческий стимул писать такие абсурдные 
заключения», — рассказала Медведева.

Светлана ЦИКУЛИНА.

Мизулина обвинила детского омбудсмена в сговоре  
с правительством против детей

СЕМЕЙНЫЕ КАРАТЕЛИ ИЗ ОПЕКИ
КОНФЛИКТ

У москвичей появится возможность 
прикоснуться к мощам Николая Чудот-
ворца. Реликвию привезут из Италии 
в воскресенье, 21 мая. «МК» узнал, как 
будет организована очередь к мощам в 
храме Христа Спасителя, о чем попро-
сить Николая Чудотворца и планируется 
ли возвращать святыню в Италию.

Диалог католиков  
и православных
Решение о передаче мощей Николая Чу-

дотворца России было принято на исторической 
встрече Папы Римского Франциска и патриарха 
Кирилла. Впервые за 930 лет принято решение 
отделить от мощей часть и перенести в другую 
страну. По словам представителя пресс-службы 
Патриарха Московского и всея Руси, священника 
Александра Волкова, важно отметить отклик со 
стороны Ватикана — свидетельство крепких 
отношений.

— Нас объединяют святыни, древние, — 
отметил Волков. — Святой Николай издревле 
почитается нашим народом, его имя известно, 
от Никольских башен Кремля до самых дальних 
уголков.  

Левое ребро
Путешествовать будут не все мощи Николая 

— большая часть реликвии так и останется в Бари. 
В Москву прибудет только левое ребро Чудотвор-
ца, которое отделено специалистами-медиками. 
Российская делегация прибудет в Бари со специ-
ально изготовленным ковчегом, куда вложат часть 
мощей. В воскресенье в итальянском городе 
совершат божественную литургию, затем мощи 
специальным бортом доставят в Москву. Они 
будут встречены в храме Христа Спасителя, где 
пройдет торжественное богослужение. 

Вместе с главным собором мощи святого 
встретят все церкви Москвы — в 6 часов вечера 
в воскресенье в Москве начнется колокольный 
звон, который соборы подхватят от колокольни 
Иван Великий. Так ближайшие дни можно будет 
назвать «Никольскими днями».

Без очереди — груднички 
и маломобильные
С понедельника, 22 мая, с 14.00 откроют 

доступ к святыне в храме Христа Спасителя. В 
последующие дни — с 8.00 до 21.00 можно будет 
приложиться к реликвии. 

— Опыт работы есть. У города и церкви пол-
ное взаимопонимание, все будет обеспечено. 
Погоду обещают приятную. Все возникающие 
вопросы будут решаться оперативно, — отме-
тил представитель столичного департамента 
национальной политики и межрегиональных 
связей Константин Блаженов. 

 Очередь будет формироваться от Крымско-
го моста, оттуда проходить к храму. Там появятся 
три контрольно-пропускных пункта. В специаль-
ных шлюзах будут организованы автобусы для 
отдыха, а также не менее 11 точек питания. 

Уточняется: преимущество при проходе по-
лучат только маломобильные граждане и груднич-
ки с одним сопровождающим. Остальные будут 
ждать, иначе, по словам представителей церкви, 
теряется смысл мероприятия: люди должны со-
вершить небольшое паломничество. 

Выйти замуж, выздороветь 
и вернуться домой
Считается, что просить Николая Чудотворца 

следует об исцелении — он помогает тяжело-
больным, что было доказано еще 900 лет назад, 
когда мощи только привезли в Бари из Мир Ли-
кийских: перенесение святыни сопровождали 
исцеления больных.

Николая Чудотворца можно попросить о по-
кровительстве плавающих и путешествующих. 
Еще христиане верят, что Николай Чудотворец по-
могает незамужним девушкам обрести семейное 
счастье. Раньше считалось, что нужно обойти ба-
зилику кругом, но теперь девушкам рекомендуют 
просто спуститься в крипту. Впрочем, попросить 
о замужестве можно будет и в Москве.

Сейчас речь идет о том, что мощи вернутся 
в Бари в конце июля.

Дарья ТЮКОВА.

Чудотворец поможет одиноким россиянкам найти суженого

ИЗ БАРИ ПРИВЕЗУТ МОЩИ 
СВЯТОГО НИКОЛАЯ

ВЕРА

Три человека погибли и как минимум 
восемь пострадали в результате взрыва 
в четырехэтажном доме в Волгограде 
во вторник днем. Подъезд кирпичного 
дома за несколько секунд превратился в 
руины. В первые минуты после ЧП пред-
полагалось, что в одной из квартир была 
утечка газа или взорвался баллон. Но 
в этот раз, похоже, к трагедии привели 
действия коммунальщиков. 

Взрыв был такой силы, что в стоящих по со-
седству домах (помимо жилых рядом есть суд, 
ЗАГС, отдел полиции) вылетели стекла. «Покупал 
воду в магазине неподалеку. Рвануло так, что в 
ушах и в груди до сих пор будто ураган ходит», — 
делились в соцсетях уже через несколько минут 
очевидцы ЧП. 

Вероника Тарасова с дочкой и супругом 
ехала в поликлинику, путь семьи пролегал мимо 
взорвавшейся четырехэтажки. 

— Наш автомобиль повело, хотя проезжали 
мы метрах в 300 от этого здания. Сперва подума-
ли, что порвало шину. Потом повернули головы 
и увидели, что от зданий расходятся столбы 
пыли. Побежали туда. Муж увидел, что из-под 
обрушившихся плит кто-то машет рукой, просит о 
помощи. В тот же момент из толпы к этому месту 
рванули несколько мужчин. Их тут же начали отта-
скивать другие случайные свидетели и полицей-
ские (рядом РОВД, так что на месте ЧП полиция 
была почти мгновенно), ведь плиты продолжали 
обваливаться. Люди делали шаг — и с оголенной 
арматуры срывались куски кирпича. 

18-летний Артем Смирнов был среди тех, 
кто в первые минуты после взрыва кинулся по-
могать пострадавшим. 

— Одного пожилого мужчину нам удалось 
вытащить. Я и еще несколько ребят разобрали 
кирпичи, которыми его накрыло. Мужчина был в 
сознании, но лепетал что-то бессвязное, будто 
в бреду. 

Парень вспоминает, что под руинами он 
видел еще одного пострадавшего — тот махал 
рукой. Из-под завалов доносились стоны. 

— Я хотел подойти к тому месту, начать раз-
бирать обрушившуюся кладку, чтобы помочь 
человеку. Но меня оттащили полицейские, ска-
зали, что слишком опасно без техники работать, 
— вспоминает Артем. 

Пока погребенные под завалами ждали при-
езда спасателей, жильцы соседних подъездов 
начали приходить в себя. 

— Помню, на балкон третьего этажа вышла 
бабулечка. Она смотрела на руины в метре от 
себя, на толпу внизу и не понимала ничего. Я ей 
кричала, чтобы она уходила в глубь квартиры, 
что балкон может вот-вот обвалиться, но она, 
видимо, была оглушена, не слышала меня, — 
говорит Вероника. 

Женщина вспоминает, что все это время 
на месте ЧП стоял стойкий запах газа. А непо-
средственно около подъезда обломками были 
завалены два трактора.

Строительную технику видели многие жи-
тели окрестных домов. Запах газа стал якобы 
распространяться почти сразу после того, как 
рабочие начали копать. Более того, вроде бы еще 
утром люди начали звонить в горгаз, вызвали 
аварийку. Но бригада к месту ЧП подъехала за 
5 минут до взрыва. 

— Я мимо этого дома проезжал минут за 
пять до взрыва. Там стояли два трактора, не-
сколько рабочих копали котлован. На тот момент 
яма была уже глубиной в метр. Видимо, они и 
задели газовую трубу, — рассказал  «МК» один 
из очевидцев. 

Позднее эту версию озвучил и губернатор 
Волгоградской области Андрей Бочаров. Причем, 
по его словам, работы на этом участке велись 
незаконно — ремонтники хотели подключиться 
к водопроводу. 

Уже возбуждено уголовное дело по статье 
УК «Выполнение работ или оказание услуг, не 
отвечающих требованиям безопасности». Следо-
ватели начали допрашивать предпринимателей, 
занимающих под торговые точки подвальные 
помещения в этом доме. Именно они незаконно 
инициировали работы, чтобы подключиться к 
водопроводу. Дом хоть и небольшой, но в нем 
располагалось сразу несколько предприятий. «С 
одного конца здания была аптека, с другого — 
парикмахерская. Они целые. А посередине, как 
раз где разрушилось, в подвале был продуктовый 
магазин», — пишут пользователи в соцсетях. 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

Трагедию в Волгограде 
спровоцировали незаконные 
действия владельцев 
магазина

ИСКАЛИ ВОДУ, 
ВЗОРВАЛИ ГАЗ

За эту дыру жители дома пытаются 
засудить потомка великого сыщика.
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ЗА БУГРОМ

Жизнь в Москве складывается 
из множества бытовых мелочей, 

к которым неравнодушны 
сами горожане: создание 

детской площадки, озеленение 
во дворе, благоустройство 

улиц и даже выбор названий 
для новых объектов. Портал 

электронного голосования 
«Активный гражданин» с мая 
2014 года помогает жителям 

решать эти вопросы.

Когда «Активный гражданин» стартовал в 2014 
году на мобильной платформе, многие москвичи 
отнеслись к идее скептически: так, глядишь, до 
постоянной жизни онлайн недалеко! Однако, как 
пояснила заместитель мэра Москвы Анастасия 
Ракова, формат был выбран специально, поскольку 
весь проект электронного голосования ориентиро-
ван в первую очередь на молодых москвичей — тех, 
кому не хватает времени на участие в городских 
проектах и осознанное взаимодействие с властью. 
Расчет удался: сейчас, после трех лет работы, 
большая часть аудитории «АГ» (80% участников) 
в возрасте 25–45 лет.

Всего на сегодняшний день в системе за-
регистрировались 1,6 миллиона «активных граж-
дан». Сервис, удобный для молодых людей со 
смартфонами, живущих в ритме большого города, 
оправдывает себя, позволяя оперативно решать 
актуальные проблемы — уже проведено 2,6 тысячи 
голосований, реализовано 1,3 тысячи решений. 
Сегодня проголосовать за важную инициативу 
можно двумя способами — либо в мобильном при-
ложении, либо на сайте ag.mos.ru. Все голосования 
проходят прозрачно, данные о высказанных мне-
ниях доступны всем желающим, а москвичи при 
этом получают возможность напрямую влиять на 
принимаемые городскими властями решения.

Актуально
Чаще всего на голосование выносятся вопро-

сы, связанные с благоустройством отдельных тер-
риторий и объектов городского хозяйства, причем 
речь идет как о мероприятиях в рамках программы 
«Моя улица», так и о разработке дизайна новых 

станций метрополитена или того, что актуально 
даже для тех, кто не привык уходить далеко от свое-
го микрорайона, — об озеленении жилых дворов. 

Однако инициативы на «Активном гражда-
нине» касаются всех жителей города — от самых 
маленьких граждан до людей в почтенном воз-
расте. Так, на голосование выносятся установка 
детских площадок, прокладка велодорожек, сце-
нарии городских праздников. Главная цель всех 
этих опросов — сделать Москву максимально 
комфортной для жителей и гостей столицы. 

Заметно
Один из самых масштабных проектов, ре-

ализованных на сегодняшний день «Активным 
гражданином», — голосование за акцию «Мил-
лион деревьев». Благодаря успешной акции в 
городе уже высажено более 440 000 деревьев и 
кустарников. Следующая высадка запланирована 
на осень 2017 года. Самые популярные деревья 
у жителей Москвы — береза, липа, рябина, клен, 
каштан, дуб. Также москвичи просят высаживать 
в их дворах сирень, барбарис, кизильник. При-
чем количество тех, кому небезразлична зелень 
под окнами, неуклонно растет: если осенью 2014 
года за высадку деревьев голосовали не более 
30 человек из каждого двора, то в 2016 году уже 
отмечено немало дворов, где в голосовании при-
няли участие более 200 жителей.

Надежно
Сейчас в проекте «Активный гражданин» 

открыто голосование по масштабной городской 
программе реновации. Напомним, что проголосо-
вать за или против включения в нее своего дома 
собственники и наниматели соцнайма могут тремя 
различными способами: на портале «Активный 
гражданин», в МФЦ либо посредством общедо-
мового собрания собственников. Через 4 рабо-
чих дня пользователь будет проинформирован о 
том, что его голос учтен. Эти 4 дня потребуются 
для того, чтобы проверить права участника го-
лосования на принятие решения по конкретному 
адресу. Для гарантии безопасности и достовер-
ности голосования на портале действует строгая 
система верификации пользователей: для того 
чтобы высказать свое мнение, необходимо ука-
зать ФИО полностью, дату рождения, паспортные 
данные и данные СНИЛС, код ФЛС (10-значный 
код плательщика за услуги ЖКХ). Все указанные 
пользователем данные проверяются в ЕИРЦ, МВД, 
Пенсионном фонде и Росреестре, поэтому никто 
«лишний» в решении вопросов принять участия не 
сможет при всем желании. Результат голосования 
по своему дому можно проверить на специальной 
странице на сайте.

Интересно
«Активный гражданин» — это всегда от-

крытие города заново, ведь это крупнейший 

информационный ресурс о планах правительства 
Москвы и о городских нововведениях. Участники 
не только принимают решения, но и пользуются 
их плодами — действует программа поощрений: 
после каждого голосования начисляются бал-
лы, накопив которые можно получить билеты в 
городские театры, музеи и интересные объекты 
типа «Москвариума» или «Кидзании», а то и на 
закрытые мероприятия, например День города 
на Красной площади или генеральную репетицию 
Парада Победы.

Свое трехлетие 21 мая 2017 года «Активный 
гражданин» отметит праздничными мероприя-
тиями по всему городу: в парках, библиотеках, на 
экскурсиях в зоопарке и др. Горожан — участников 
проекта ждут бесплатный прокат велосипедов, 
сигвеев, лодок и катамаранов, встречи с инте-
ресными людьми, возможность пройти сложные 
маршруты в пандапарках и порисовать на огромных 
арт-стенах. Если собираетесь на праздник — обяза-
тельно проверьте на сайте ag.mos.ru, не требуется 
ли предварительная регистрация: на все самое 
интересное вход по предварительной записи или 
сертификатам. Центральное мероприятие состоит-
ся в парке «Музеон» в 18.00 — здесь пройдет гала-
концерт победителей конкурса «Таланты Москвы», 
который проект проводил среди своих участников. 
Они выступят со звездами отечественной сцены. 
Вход на концерт свободный для всех!

Екатерина ГАБЕЛЬ, Дарья ТЮКОВА.

ОТМЕЧАЕТ ТРЕТИЙ ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ 
«АКТИВНЫЙ ГРАЖДАНИН»  

Более полутора миллионов москвичей вовлечены  
в процесс принятия решений по городской повестке
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Газета «Вашингтон пост» ошарашила 
всю Америку и ее окрестности: оказывается, 
на встрече с министром иностранных дел 
России Лавровым и российским послом в 
США, состоявшейся на прошлой неделе, пре-
зидент Дональд Трамп выдал дипломатам 
секретную информацию.

По-видимому, любой член трамповской 
администрации, который прикасается к послу 
Кисляку или даже общается с ним только по теле-
фону, начинает рассыпать перед ним полными 
пригоршнями государственные тайны своей 
страны. Судя по статье в газете, не устоял перед 
послом даже сам президент Трамп.

И вот еще два члена трамповской админи-
страции подтвердили телеканалу CNN, что дан-
ные «Вашингтон пост» «вполне точны»: президент 
Трамп и вправду поделился конфиденциальной 
информацией с российскими дипломатами. 
Правда, он не раскрыл прямо источники этой 
информации, однако и того было вполне до-
статочно. Россия даже по этим словам Трампа 
может спокойно вычислить, кто этот источник. 
Господа, которые общались с CNN, поспорили 
между собой, как далеко зашел их президент, 
раскрывая секреты перед российскими дипло-
матами. По одной версии, Трамп выдал про-
грамму SAP (Sensitive Access Program), которая 
является наиболее засекреченной и защище-
на от постороннего взгляда самым серьезным 
протоколом.

В Вашингтоне поднялась паника. Белый дом 
стал издавать одно заявление за другим, пыта-
ясь оправдаться. Наконец, в СМИ был вброшен 
генерал Макмастер, помощник президента по 

нацбезопасности, который присутствовал на 
беседе своего шефа с российскими диплома-
тами. Вот что сказал журналистам генерал: «В 
ходе всей беседы не обсуждались никакие ис-
точники или методы разведки, и президент не 
раскрыл никаких военных операций, кроме тех, 
которые уже известны. Я был в комнате. Этого 
не произошло». 

В защиту президента Трампа выкатили са-
мые большие «артиллерийские орудия», в том 
числе госсекретаря Рекса Тиллерсона, который, 
по словам Макмастера, тоже был в комнате. Так, 
в своем заявлении Тиллерсон напирал на то, 

что Трамп обсуждал «широкий круг вопросов» 
с министром Лавровым и послом Кисляком. В 
этот «широкий круг» входили и «совместные с 
Россией усилия перед угрозой терроризма». В 
ходе этого обмена была затронута и природа 
специфических угроз, но не обсуждались ис-
точники или некоторые военные операции.

Но что же такого набуровила «Вашингтон 
пост»? Какие детали изложил президент Трамп? 
Оказывается, террористы из ИГИЛ (запрещенной 
в России террористической группировки) наде-
ются использовать лэптопы в качестве бомб, про-
нося их на борта самолетов. «Я получил велико-
лепные разведданные», — якобы говорил Трамп. 
Один из бывших офицеров разведки назвал эти 
слова и их защиту Белым домом «вызывающими 
ярость». А Макмастер пояснил газете «Вашингтон 
пост», что президент США и российские дипло-
маты обсудили угрозу, которую представляет все 
это для авиации. Однако при этом ни разу не были 
названы источники или методы.  Еще в апреле 
CNN сообщала, что американские спецслужбы 
верят в то, что ИГИЛ и другие террористиче-
ские организации разработали новое средство 
для помещения взрывчатки в ноутбуки и другие 
электронные устройства, чтобы обходить службу 
безопасности в аэропортах. 

Любопытно, что члены администрации Бе-
лого дома пользовались той терминологией, 
которая употреблялась в адрес Хиллари Клинтон 
в ходе предвыборных баталий. Как известно, 
г-жа Клинтон применяла свой домашний сервер, 
передавая некоторые секретные материалы. Но 
вот что любопытно и комично: оказывается, все 
то, что говорили белодомовцы о Клинтон, было 
сработано не кем иным, как уволенным Трампом 
директором ФБР Джеймсом Коми.

Думаю, что я не раскрою никаких секретов 
Пентагона, если завершу этот мой репортаж 
словами знаменитой русской народной песни: 
«Летят утки…»

Мэлор СТУРУА, Миннеаполис.

УТКА В БОЛОТЕ БЕЛОГО ДОМА
Американские СМИ обвинили Трампа в выдаче 

секретной информации России

Боевики так называемого «Исламского 
государства» (ИГ/ИГИЛ — запрещенная 
в РФ террористическая группировка) 
готовят атаки на российские корабли, 
проходящие по проливу Босфор. Об 
этом, со ссылкой на данные спецслужб 
Турции, сообщила турецкая пресса. 
По данным издания Haberturk, мест-
ные силовики уже предприняли меры, 
прочесав побережье и выявив 146 то-
чек, откуда, по их данным, могут быть 
осуществлены удары по судам. Газета 
подчеркивает, что российским кора-
блям, проходящим по Босфору, будет 
предоставлена как морская, так и воз-
душная защита. Реальна ли опасность 
атак террористов и о чем свидетель-
ствует информация турецкой прессы, 
появившаяся в день визита президен-
та Турции Эрдогана в Вашингтон?

Как сообщает Haberturk, для ударов по ко-
раблям террористы могут использовать ракеты 
и длинноствольное оружие. «Противостоять по-
добным атакам российским кораблям сложно, 
— отметил в беседе с «МК» военный эксперт, 
главный редактор журнала «Национальная 
оборона» Игорь КОРОТЧЕНКО. — Босфор про-
ходит вдоль густонаселенных районов Стамбу-
ла, и поэтому вопрос обеспечения безопасности 
целиком в данном случае ложится на турецкую 
сторону. Корабль при попадании, допустим, 
снаряда из РПГ критических повреждений не 
получит. Но могут выйти из строя определенные 
системы (навигации, связи), могут последовать 

человеческие жертвы. Угроза вполне серьез-
ная, террористы могут запустить ракету хоть 
с балкона, поэтому для российских кораблей 
ситуация с точки зрения обеспечения собствен-
ной безопасности очень сложная. Это, повторю, 
задача властей Турции».

Начальник сектора проблем регио-
нальной безопасности Центра оборонных 
исследований РИСИ Сергей ЕРМАКОВ, в 
свою очередь, полагает, что вероятность напа-
дений боевиков ИГ на суда с берега не слишком 
велика. 

«Безусловно, в интересах боевиков ИГ 
добиваться того, чтобы подобная информация 
появлялась, поскольку это поднимает авторитет 
группировки среди террористов, — отмечает 
эксперт. — Но в то же время проводить по-
добные диверсии достаточно сложно. И есть 
ли у ИГ возможности для этого — большой 
вопрос. Скорее всего, таких возможностей 
нет. Понятно, что данная информация стала 
достоянием гласности благодаря турецкой 
разведке. Но это означает, что у ИГ нет воз-
можностей держать такие планы в тайне, а мы 
понимаем, что «успех» любой диверсии зависит 
от строжайшей секретности на стадии подго-
товки. Очевидно, у террористов не было воз-
можностей, но было желание — так это и стало 

достоянием спецслужб Турции. Другое дело, 
что Анкара теперь может громко заявлять о том, 
что совместно с другими странами, включая и 
Россию, ведет активную борьбу с ИГ». 

Появление публикации в Haberturk совпало 
с поездкой турецкого президента Реджепа 
Тайипа Эрдогана в Вашингтон. Как известно, 
Турция является партнером США по НАТО, и в 
этой связи информация о возможных атаках 
на корабли может служить не только преду-
преждением Москве, но и «посланием» для 
Вашингтона.

«Конечно, Турция повышает свой автори-
тет, демонстрируя эффективность собственных 
спецслужб. Это сигнал не только для России, но 
и для США, — считает Сергей Ермаков. — По-
скольку проливы являются критически важной 
частью инфраструктуры для НАТО и альянс 
рассматривает вопрос безопасности в Среди-
земноморском и Черноморском регионах как 
один из приоритетных. Тем более что накануне 
саммита НАТО (он пройдет 25 мая) США ведут 
очень сложные переговоры со всеми своими 
союзниками по альянсу относительно повестки 
встречи и будущих решений. Турция же сейчас 
повышает ставки, показывая, что является клю-
чевым партнером американцев». 

Ренат АБДУЛЛИН.

ТУРЦИЯ РАСКРЫЛА ПЛАНЫ ИГИЛ
Террористы могут атаковать российские  

военные суда, сообщает турецкая пресса

Лавров и Трамп встречались  
в Вашингтоне 10 мая. Тогда президент 
США, по версии американских СМИ, 
и передал главе МИД РФ секретные 
данные.

AP
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Я сижу в красивом двухэтажном 
доме более чем в ста километрах 
от Москвы. Передо мной седобо-
родый огромный человек со сталь-

ными глазами, чем-то похожий на викинга. Это 
сын тети Вали, Валентины Леонтьевой, Дмитрий 
Виноградов.

— Почему вы уехали из Москвы, учитывая, 
что вы сугубо городской человек и всю жизнь 
прожили в мегаполисах?

— Из Москвы я собирался уехать еще 
в 2005 году. И маме предлагал уехать. Я живу в 
очень красивом большом доме в лесу в старом 
русском городе, экологически чистом, замеча-
тельном. Я уехал потому, что все нормальные 
люди в определенном возрасте уезжают жить на 
природу. А кто остается в Москве — банальные 
неудачники.

— Че м в ы з д е с ь 
занимаетесь?

— Своим творче-
ством, своей работой, 
рисую картины, читаю 
книги, катаюсь на 
велосипеде, пла-
ваю на байдарке, 
гуляю по лесу — 
наслаждаюсь 
жизнью. Во всех 
ее проявлениях.

— Говори-
ли, что не по-
следнюю роль 
в вашем отъезде 
из Москвы сыгра-
ли журналисты. Они 
вам сильно досаж-
дали, когда Валентина 
Михайловна предпочла 
переехать подальше от 
вас, к родственнице 
в Новоселки.

— Когда жур-
налисты мне ста-
ли досаждать, 
участок я этот 
уже купил. Дом 
я этот дово-
дил до ума в 
течение двух 
лет. А то, что 
кажется жур-
налистам, это 
нормально, 
потому что им 
всегда что-то ка-
жется. На то они и 
журналисты.

— Если вспом-
нить, как многократ-
но полоскалось ваше 
имя в СМИ, — вам не хо-
телось оправдаться? Просто 
сказать: все не так, ребята.

— Оправдываются те, кто чувствует 
свою вину. И перед кем оправдаться? Перед жур-
налистами, перед родственниками? Я не вижу той 
группы, перед которой я должен оправдываться, 
и вообще мне глубоко наплевать, что обо мне 
думают.

  
— Тогда давайте по порядку. Считает-

ся, что у вас были натянутые отношения с 
мамой.

— У нас были прекрасные отношения с ма-
мой. Она никогда меня не ругала, например, за 
плохие отметки, никогда не раздражалась, не 
повышала на меня голос и была всегда абсо-
лютным дипломатом. Дело в том, что она крайне 
воспитанная и образованная женщина, она не 
могла себе позволить вести себя так, как ведут 
какие-то хамки. И вследствие этого у нас были 
замечательные отношения. А большая квартира 
позволяла жить нам совершенно независимо и 
друг другу не мешать. 

— Насколько Валентина Леонтьева в жиз-
ни отличалась от своего образа на экране? На-
пример, были ли у нее вредные привычки?

— Она была яркой, самостоятельной женщи-
ной. У нас в семье, когда я был маленький, была 
черная машина «Шевроле» — «Шеви», как ее на-
зывают американцы. Валентина Михайловна даже 
ездила на ней сама на юг. Она много курила, иногда 
доходило до двух пачек в день. Правда, курила 
«Мальборо» — при этом у нее никогда не садились 
связки, голос всегда оставался молодым и звон-
ким. Моя мать была породистым человеком.

— И при этом удивительно мягким и добро-
желательным… Или это часть телеимиджа?

— Мне говорили, что моя мама достаточно 
жесткий человек. Но это и естественно! Она ра-
ботала на телевидении с конца 50-х годов — а там 
не может выжить нежесткий человек. У Валентины 
Михайловны было большое количество врагов, как 
у любого известного человека. Более того, когда 
началась так называемая перестройка, я сразу 

объяснил маме: боль-
шинство дорог на теле-

видении для нее заказано. 
Она человек одной страны, 

а теперь — совершенно другая 
страна. Поэтому такие люди, как 

Леонтьева, Кириллов, Шилова, Моргунова, 
Жильцова, Печорина, — все талантливые дикто-
ры — остались не у дел, потому что мы пошли по 
пути американского телевидения. Слава богу, что 
сейчас времена меняются и наша страна снова 
становится великой империей.

— Вы сторонник империи?
— Я однозначно сторонник империи, потому 

что у меня отец был дипломатом, мама — трубадур 
режима, и я воспитывался в понимании того, что 
у нас самая большая, лучшая и самая великая 
Родина.

— Вас очень любили изображать оди-
ноким мальчиком, который заработал ком-
плексы из-за знаменитой мамы. Например, 
ревновал Валентину Михайловну к другим 
детям, которым она рассказывала на ночь 
сказки с телеэкрана.

— Это просто один какой-то дурак написал, 
а другие дураки подхватили. Я чувствовал себя 
абсолютно нормальным советским ребенком. 
Я ездил в советские пионерские лагеря до ше-
стого класса, много времени проводил на улице 
со своими друзьями. Мало того что на меня не 
давил груз моей мамы, но никто мне и не пенял на 
ее известность — всем было по большому счету 
все равно. 

— И поэтому вы, сын знаменитых ро-
дителей, оказались в школе при заводе 
«Калибр»?

— Просто рядом с нашим домом была школа 
от завода «Калибр».

— А вообще часто меняли школы?
— Ну как часто… В первый класс я пошел на 

Шаболовке. Во второй класс — уже на проспекте 
Мира, где были три дома для телевизионщиков.

— Родителей вызывали в школу? Как вы 
вообще вели себя в школе?

— В школе я себя вел нормально, потому что 
мне каждая «зобака» — именно с буквы З — тыкала 
в морду: у тебя, мол, такая мама, а ты так плохо 
поступаешь. И, как любому нормальному мальчику, 

мне хотелось поступать еще хуже. Я был един-
ственным некомсомольцем из трех классов.

— Чем мотивировали?
— Ни в коем случае не нелюбовью к советской 

власти. У нас дома никогда не было транзисторов, 
которые транслировали радио «Свобода». У нас 
дома никогда не приживалась пятая колонна, и 
потому невступление в комсомол не было связано 
с политикой. Просто устав — это был бред сивой 
кобылы, который надо было заучить. А я не могу 
себе позволить учить бред сивой кобылы.

— И вы говорили это учителям?
— Я им говорил, что комсомол — дело добро-

вольное. Потом, конечно, я вступил в комсомол. 
Перед поступлением в институт я работал на теле-
видении осветителем. И как-то в понедельник 
меня затолкали в какую-то душную накуренную 
комнату, там кто-то проголосовал, и спустя какое-
то время мне дали комсомольский билет — так 
что номинально я все же был комсомольцем. Но я 
никогда не был настроен против советской власти. 
Я вообще считаю, что быть настроенным против 

власти — это равноценно сумасшествию и, пардон, 
мочеиспусканию на оголенные провода.

— Но родители-то были партийные?
— Мама была беспартийной.
— Интересно, как можно было работать 

диктором на советском телевидении, не яв-
ляясь членом КПСС?

— Видимо, это был тот случай, когда талант 
перевешивал значимость этого. К тому же в на-

шей империи были такие люди, как 

показательные беспартийные — то есть им по-
зволяли выезжать за границу. А с другой сторо-
ны, я предполагаю, что в отделе кадров, когда ее 
отправляли за границу, были настолько уверены, 
что она партийная, что даже не ставили этот факт 
под сомнение. То есть тут какой-то политический 
анекдот — я могу сказать, что много беспартийных 
людей занимали высокие посты. И необязательно 
надо было быть коммунистом, чтобы оказаться 
у власти. 

— Ну ваш отец, сотрудник дипмиссии 
СССР в Нью-Йорке, не мог быть беспартий-
ным. Кстати, вы безумно на него похожи, не-
вероятно просто. 

— Мой отец — веселый, образованный, 
умный, энциклопедически подкованный во всех 
отношениях человек. Который никогда не был 
снобом, никогда не окружал себя специальными 
нужными людьми. Отдыхать он ездил на протяже-
нии сорока лет — и даже больше — в маленький 
приморский городишко. Его окружали и акаде-
мики, и водители, и отставные боксеры. Именно 
он научил меня получать удовольствие именно от 
общения со всеми людьми, не деля их на сословия 
или касты... Папа ел и жил большими столовыми 
ложками во всех отношениях. 

— Кто из родителей оказал большее влия-
ние на формирование вашего характера?

— Конечно, папа. Как может повлиять на 
мальчика мама?

— Иногда и такое бывает.
— Это в болезненных случаях. А так сын берет 

все от отца, по-другому и быть не может.
  

— Писали, что на вас тяжело повлиял раз-
вод родителей. Ведь вы уже были взрослым, 
когда они развелись.

— Настолько сильно переживал, что даже 
ездил на юг вместе с папой и с папиной будущей 
женой.

— Она еще не была его женой?
— Я уже понимал, что папа собирается на ней 

жениться. Дело в том, что у нас в семье все было 
построено на уважении друг к другу и свободе. 
Если бы я был глупым эгоистом и диким челове-
ком, я бы мог говорить папе: как же так, как мама 
и проч. Но, с другой стороны, какая мне разница, 
с кем общается папа? То есть это меня абсолютно 
не задевало, я не испытывал к папиной пассии 
заранее никаких отрицательных эмоций.

— А с Валентиной Михайловной вы об-
щались по этому поводу? Она, наверное, 
переживала...

— Она, наверно, не сразу узнала, а меня даже 
не спрашивала, потому что понимала, что папу я 
не сдам никогда. 

— Вы поддерживаете отношения с той 
его семьей? 

— Не поддерживаю. У меня есть сестра, она 
где-то работает за границей, наверно, замужем. 
Думаю, что все у нее хорошо. Наверно, если бы у 
папы родился сын, я бы с ним общался, а с сестрой 
мне как-то неинтересно.

— Вы рассказывали в свое время, что 
единственное, что хотели оставить себе в 

память о папе, — это стек (небольшая 
палочка, используемая как хлыст 
— прим. Авт.), подаренный ему Джа-
вахарлалом Неру. Почему?

— Мало ли что я хотел… Я был бы 
рад это получить, когда у меня были 
глупые амбиции, а на самом деле это 

уже не имеет никакого значения. У меня 
в доме не расставлены мамины и папины 
фотографии — я о них думаю, они у меня 

в голове и в моем сердце, а показывать их 
кому-то, демонстрируя, что я о них помню, 

это глупо и какое-то позерство.
А вообще о карнавале, в котором я жил 

с детства, — я бы не сказал, что это так уж 
весело. Мама всегда слегка играла — это 
было у нее в крови.

  
— Хочу коснуться той болезненной 

истории — отъезда Валентины Леонтьевой 
к родственникам в Новоселки за три года 
до смерти. Почему это произошло?

— Мама уехала в Новоселки потому, что по-
лучила классическую травму для людей такого 
возраста — она сломала шейку бедра. 

— Просто упала? Вообще-то существует 
расхожая версия, что во время ваших се-

мейных ссор доходило… как бы это помягче 
выразиться… до применения силы.

— Слушайте, я боксер, я сношу мужиков од-
ним ударом, а мама была маленькая, хрупкая… как 
вы себе это представляете? Что за чушь?! Вообще 
слухи о том, что я бил мать, стали распускать 
родственники — после того как им не удалось 
получить половину маминой квартиры. 

— Хорошо, вернемся к травме Валентины 
Михайловны.

— Ей сделали операцию в Кремлевке, все 
прошло удачно, но встал вопрос: нужно приглашать 
сиделку, а это неизбежно привлечет внимание 
журналистов и так далее. И тут тетя Люся, мамина 
сестра, и ее дочка Галина предложили некоторое 
время Валентине Михайловне пожить с ними.

— Вы тогда уже разъехались?
— Нет, мы жили вместе, только собирались 

разъезжаться. Соответственно, когда матушка 
уехала в Новоселки, я стал пересылать всю ее 
пенсию и зарплату, достаточно приличные деньги. 
Кроме того, Галина забрала из нашей квартиры 
кучу мебели. Она приехала в Новоселки с «Ка-
мАЗом», который был забит под завязку. Румын-
ская отступающая армия не набрала бы столько 
трофеев. Мне, в общем, было все равно — мы 
меняли квартиру, мне надо было все это где-то 
оставлять.

Теперь о жилье. Сначала было сказано, что 
места в квартире сестры хватит всем — и Ва-
лентине Михайловне, разумеется, тоже. Спустя 
какое-то время мне позвонила Галина и сказала, 
что в их доме на том же этаже продается квартира 
и хорошо было бы маме ее приобрести. Меня не-
сколько удивила цена этой квартиры, но у меня и в 
мыслях не было, что сестра может вести со мной 
какую-то нечестную игру, и деньги я выслал. Но 
потом был крайне удивлен, узнав, что эту квартиру 
выделила местная администрация.

— А как вы это выяснили?
— Об этом было сказано на одной из теле-

передач. И все это превратилось в банальную 
сказку о рыбаке и рыбке. А закончилось в итоге 
печально, потому что нечестно заработанные 
вещи никогда не приносят счастья, и тем более в 
такой ситуации. Через какое-то время погибли два 
сына Галины, которые одновременно разбились 
в аварии, а меньше чем через год после этого 
погибла сама Галина.

— Умерла от сердечного приступа, как 
говорят.

— Ну, какая разница, как забирают боги. Раз-
бивают об асфальт, останавливают сердце. По-
тому что надо всегда свои поступки соизмерять 
с желанием богов.

— Ваши натянутые отношения с родствен-
никами были одной из основных причин того, 
что вы не ездили к матери?

— Мы с ней разговаривали по телефону, об-
щались, я собирался туда приехать, но, с другой 
стороны, она собиралась вернуться, все уже было 
подготовлено.

— Квартира была разменяна. Куда бы 
она вернулась?

— Я купил ей квартиру на Тверской, а себе на 
Большой Академической. 

— Наибольшее количество претензий 

вам предъявляли журналисты за то, что вы не 
пришли на похороны Валентины Михайловны 
в мае 2007-го.

— Никто, тем более борзописцы, не вправе 
судить, что я должен, а что я не должен делать. 
Но если уж говорить о ее смерти… она хотела, 
чтобы ее похоронили рядом с ее мамой. Место на 
Ваганьковском кладбище было уже выделено. А 
родственники нарушили ее волю. И в дальнейшем 
просто использовали популярность моей мамы 
для достижения своих личных интересов.

— Они пытались с вами общаться после 
смерти Валентины Михайловны? Звонили?

— Да. Я так понимаю, после смерти матушки 
они были крайне огорчены, что я не отдал им поло-
вину московской квартиры. Как говорят французы, 
аппетит приходит во время еды.

— Ну, им же осталась квартира в Ново-
селках, которая была куплена.

— И еще немалые деньги. Они получили и 
квартиру, и деньги. Они получили квартиру, день-
ги... и смерть.

— А вы, выходит, даже не знаете, где по-
хоронена Валентина Михайловна?

— Я был у матушки на могиле одним днем — 
это было до отъезда в Подмосковье, в 2012 году. 
Естественно, к родственникам я не заходил.

  
— Тетя Валя переживала, что у вас нет 

детей. Тем не менее ходят слухи, что внук 
все же у нее есть. Можете что-то сказать о 
вашем сыне?  

— Да, внук у нее есть. У меня замечательный 
сын, и мне очень повезло, что он родился, когда 
мне было не 20 или 30 лет, а 45. Очень умный, очень 
добрый, очень внимательный — самое главное 
для меня существо в этом мире. Кроме сына, у 
меня никого нет, и кроме сына, меня ничего и не 
интересует. Он приезжает ко мне на каникулы, а 
живет с мамой. Мама — очень хороший профес-
сиональный визажист, и для нее просто здесь нет 
работы. Мы здесь катаемся с ним на велосипедах, 
плаваем на байдарках, гуляем в лесу, читаем книги, 
и самое большое мое достижение — я отлучил его 
от компьютера. Мне никто не верит, но на самом 
деле это очень просто: надо просто им заниматься. 
А мы даем компьютер, как правило, когда не можем 
и не хотим заниматься ребенком. Я же хочу и могу, 
поэтому компьютер ему совершенно не нужен.

— А каким бы вы хотели его видеть, когда 
он вырастет? Похожим на вас?

— Я хочу, чтобы он был таким, каким он хочет 
быть. Я не вправе здесь указывать.

— Но каждый родитель мечтает о каком-то 
будущем для ребенка...

— Это обыкновенный примитивный роди-
тельский эгоизм. Он имеет право прожить жизнь 
так, как считает нужным. Я могу дать ему какой-то 
совет, но ни в коем случае не давить. Давят люди 
зажатые, закрепощенные, которые живут в каких-
то несуществующих штампах, которые сами себе 
построили; поэтому чем он захочет, тем и будет 
заниматься.

— С какого момента вы смогли бы назвать 
себя художником? Или вы всегда им были?

— Наверно, всегда. Это часть меня, но я нико-
го не интересую как художник (профессионально 
Виноградов начал рисовать в 2011 году — имен-
но тогда купили его первую картину. — Прим. 
авт.).

— Местные жители знают, чей вы сын? Это 
как-то повлияло на ваше общение с ними?

— Узнали они об этом не так давно. И это 
никак не повлияло, потому что чем дальше человек 
живет от Москвы, тем он порядочнее, к этому все 
привыкли. Есть масса товарищей, которых я знаю 
по 12 лет и которые не имеют представления о 
моей матушке. Мне это знание больше мешало, 
чем помогало.

— Каков сейчас ваш круг общения? Он 
сузился?

— С годами количество друзей у любого нор-
мального человека уменьшается. Если количество 
друзей увеличивается — он агрессивный шизоф-
реник. С годами нормальный человек становится 
все более самодостаточен и подбирает людей, 
которые ему наиболее близки. Соответственно, 
перед смертью нормальный человек должен ока-
заться совершенно один.

— Кого на нынешнем телевидении вы 
можете поставить рядом с Валентиной Ми-
хайловной — по профессионализму и манере 
подачи?

— Я не очень хорошо знаком с современным 
ТВ — у меня кабельное телевидение, я смотрю 
какие-то исторические телеканалы, а федеральные 
каналы не смотрю вообще. Наверное, в последнее 
время что-то стало меняться, потому что мы на-
чинаем строить совершенно новое общество с со-
вершенно новой страной. Появится национальная 
идея — будет меняться и телевидение. Вот когда 
мы построим Империю, тогда у нас будут такие 
передачи, как «От всей души», и появятся такие 
люди, как Валентина Леонтьева. Потому что таких 
людей рождает Империя. И создает Империя.

Беседовала Мария БАФФИ.
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— Николай Николаевич, в 1979 году вы 
взошли на вершину Эльбруса. Что бы вы могли 
посоветовать новичкам, желающим повторить 
ваш опыт? 

— На самом деле восхождение на Эльбрус по 
силам каждому относительно здоровому челове-
ку. Очень важна физическая подготовка, поэтому 
как минимум за полгода начните бегать трусцой. 
Забудьте про лифт и поднимайтесь пешком на 
верхние этажи в доступном темпе. Это здорово 
поднимает выносливость, укрепляет сердечно-
сосудистую систему и мышцы ног. Намечайте 
восхождение на лето, больше шансов на хорошую 
погоду. Зимой верхушка Эльбруса покрывается 
льдом, и восхождение становится очень опасным. 
Чтобы свести риски к минимуму, лучше идти в со-
ставе квалифицированной группы альпинистов. 
Очень важна акклиматизация, чтобы не заболеть 
«горной болезнью». Набирать высоту нужно мед-
ленно, и темп ходьбы выбирать спокойный. 

— Какое из своих приключений вы счи-
таете самым опасным? 

— Однажды в саванне Танзании в националь-
ном парке «Серенгети» на нашу телевизионную 
группу напала слониха. Она испугалась за своего 
слоненка, которого мы снимали. В порыве гнева 
слоны очень опасны. Представляете, 12 тонн 
веса… а мы в открытой машине. Слон может опро-
кинуть машину, растоптать человека за считанные 
секунды. К счастью, нашему шоферу удалось 
резко сорваться с места и оторваться от пре-
следовательницы. Удивительно, насколько близко 
мы тогда были к трагическому исходу. Но не было 
времени даже как следует испугаться. А однажды 
на острове Тонго я плавал в коралловой бухте и 
увидел неподалеку силуэт акулы, которая про-
плывала в поисках добычи. Если бы я запаниковал 
тогда, меня бы здесь уже не было. Я замер на воде 
и приказал себе не шевелиться. Акула подплыла 
вблизи меня и спокойно удалилась. А секрет в 
том, что реакция акулы на добычу, как правило, 
возникает только на движение. Но я прекрасно 
понимаю, что мой совет «не двигаться» вряд ли 
поможет обычному туристу, впервые столкнувше-
муся с хищником. К сожалению, избежать паники 
очень сложно. Этому надо учиться. 

— А вообще страх вам свойственен? 

— Страх — нормальное чувство. Приро-
да не случайно дала нам инстинкт самосохра-
нения. Но проявляться он должен в разумных 
пределах. Если он развит в недостаточном ко-
личестве, человек теряет связь с реальностью, 
он излишне экстремален, а это может быть 
опасным. Если страх преобладает, это тоже пе-
чально. Таких людей жалко, ведь они многого 
себя лишают. 

— Николай Николаевич, вы объездили 
много стран. Какие места запомнились боль-
ше всего? 

— Нет ни одной страны, где мне было бы 
неинтересно. Я очень любопытен ко всем проявле-
ниям жизни. Однако рекомендую всем Танзанию 
и кратер потухшего вулкана Нгоронгоро. На дне 
живут антилопы, жирафы, слоны и даже бегемо-
ты. Удивительно, каким образом они могли туда 
добраться? Одна из самых интересных поездок 
связана с Антарктидой. Мне удалось познако-
миться с жизнью пингвинов, морских слонов и 
морских леопардов. 

— Чтобы с такой скоростью и стремлени-
ем пересекать часовые пояса, нужен крепкий 
организм… как вы за ним следите? 

— Никому не стану навязывать вегетариан-
ство, но как только я отказался от мяса, я стал 
испытывать ощущение полета. Чем старше че-
ловек становится, тем меньше ему нужно жи-
вотного белка. Овощи, фрукты, орехи, злаки со-
ставляют основу моего рациона. Я каждое утро 
начинаю с зарядки. К сожалению, с возрастом 
изнашиваются суставы и позвоночник. И начиная 
с 40-летнего возраста, а лучше даже раньше, я 
советую озаботиться профилактикой и лечением 
остеопороза. 

— Добавить в питание кальция? 
— Я с осторожностью отношусь к любым 

синтетическим средствам. Нет ничего полез-
нее натуральных продуктов. Мы все знаем, что 
кальций и фосфор — необходимы организму. А 
знаете, где содержится максимум этих веществ? 
В ламинарии. Да-да, в бурых водорослях, до-
бываемых на Дальнем Востоке. А еще там в из-
бытке витамин Д, кремний, марганец и медь, 
без которых усвоение кальция затруднительно. 
Каждое свое утро я начинаю с двух столовых 

ложек натурального пищевого геля ЛАКТОМАРИН, 
который наши ученые-биотехнологи получили из 
слоевища бурых водорослей. Там же содержатся 
альгинаты, которые могут улучшить кровообраще-
ние, и незаменимое вещество фукоидан. А сколько 
в ЛАКТОМАРИНЕ йода! Причем, в легкоусвояемой 
форме. Употребление ЛАКТОМАРИНА позволяет 
организму быть в тонусе, а наша задача — задать 
направление… 

ОГРН 1137746368506,
ООО «УК «Современные биотехнологии» Подмосковье»

В 100 Г ЛАКТОМАРИНА содержится:
✓ Йод в органической форме (90% от РСП*)
✓ Фукоидан (100% от РСП*)
✓ Растворимые пищевые волокна
  (125% от РСП*)
✓ Незаменимые аминокислоты, витамины 

А,С,B1,B2,B6, полиненасыщенные жирные 
кислоты, более 40 макро- и микроэлемен-
тов, в том числе: кальций, хром, марганец, 
цинк, железо, магний, фосфор, калий, 
медь, серебро, селен, кремний.
Не содержит ГМО, консервантов, аромати-

заторов и красителей.
ЛАКТОМАРИН эффективен в комплекс-

ном применении при нарушениях ЖКТ,
сердечно-сосудистой, иммунной, эндо-
кринной систем, опорно-двигательного 
аппарата.

* РСП — рекомендуемая суточная потребность

8 800 555 90 51
Звонок бесплатный
www.lactomarin.ru

125315, Москва, Ленинградский
проспект, дом 80 Д, офис 102.

Доставка бесплатно
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Участник многих экспедиций, человек, 
побывавший на вершине Эльбруса и на 
дне Байкала, на Северном полюсе и в 
Антарктиде, ведущий всеми любимой 
передачи «В мире животных» делится 
подробностями своих путешествий, се-
кретами своего жизнелюбия и хороше-
го самочувствия. 

Дмитрий Виноградов ведет 
замкнутый образ жизни.

С отцом-дипломатом.

Одна из картин Виноградова. Как говорит 
один из его близких друзей, Дмитрий, 
являясь полноправным наследником 
русского авангарда, конкретнее — 
супрематизма, ухитрился поймать темп 
современной жизни и не растерять при 
этом философию. Под его картины хорошо 
медитировать, они либо очень нравятся, 
либо вызывают резкое отторжение. У 
картин Виноградова крайне своеобразная 
энергетика, причем очень сильная.  
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Согласно указу, до 1 июня на Ук-
раине местные интернет-провай-
деры обязаны блокировать доступ 
к перечисленным ресурсам. Под 

санкциями подразумевается не только запрет 
на доступ к сайтам, но и блокировка активов, 
ограничение коммерческих операций, запрет 
вывода капитала за пределы Незалежной, а также 
прекращение выполнения экономических и фи-
нансовых обязательств перед компаниями. 

Опубликованный список более чем обшир-
ный, поэтому подобный указ вызвал большое 
удивление далеко за пределами Украины. Для 
страны, стремящейся к западному образу жизни 
и свободе слова, подобные указы равносильны 
гвоздям в крышку гроба. Новые санкции косну-
лись и ряда крупных СМИ: под запретом ока-
зались ВГТРК, «ТВ Центр», «НТВ Плюс», «Звез-
да», ТНТ и РБК. За реализацию президентского 
указа будет отвечать глава СНБО Александр 
Турчинов. 

Кроме разочарования от запрета соцсетей 
и Яндекса у простых украинцев санкции чреваты 
серьезными финансовыми последствиями — 
теряются рекламные площадки в Интернете, 
провайдеры вынуждены будут разориться на 
оборудование для блокировки. Сервис Яндекс.
Кошелек для переводов с Украины в Россию и 
обратно использовала масса людей — теперь это 
станет невозможным. Украинские СМИ потеряют 
огромную долю трафика из Яндекс.Новостей, 
пострадают, конечно же, и компании, попавшие 
под раздачу. 

Сколько потеряют 
интернет-компании?
В первой тройке самых посещаемых на 

Украине сайтов — Google, «ВКонтакте» и mail.
ru, далее следуют УouTube, украинский Яндекс 
(yandex.ua) и Facebook. Кстати, общее количество 
интернет-пользователей на Украине — 20,2 млн 
человек (при населении 42,4 млн).

После указа Порошенко Яндекс выступил 
с официальным комментарием: в компании 

считают, что санкции не окажут негативного 
влияния на ее бизнес. Вместе с тем Яндекс 
сожалеет о том, что санкции, от которых 
пострадают 11 миллионов украинских поль-
зователей сервисов Яндекса, «сводят на нет 
многолетние усилия команды».

В Mail.ru Group (куда входят «Од-
ноклассники», «ВКонтакте» и почтовый 
сервис) cегодня назвали долю украинс-
кого бизнеса в структуре своей выручки 
«незначительной».

Тем не менее сколько же пользовате-
лей и трафика могут потерять запрещен-
ные на Украине ресурсы? Вот статистика, 
по данным аналитических систем Similarweb 
и Livineternet, за апрель этого года: доля ук-
раинских пользователей на втором месте 
после российских.

«ВКонтакте»: 17,5%, или 419 млн 
просмотров.

Mail.ru: 10,5%, или 191 млн просмотров.
Яндекс.Поиск: 10%, или 215 млн 

просмотров.
Яндекс.Новости-Украина: 10% от российских 

Яндекс.Новостей, или 26 млн просмотров.
«Одноклассники»: 11,2%, или 5,2 млн 

пользователей.
В общем, по приблизительным подсчетам 

получается, что «санкционные» ресурсы в целом 
могут лишиться около десятой части трафика, 
сильнее всего пострадает «ВКонтакте». 

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ
Руководитель организации «Роском-

свобода» Артем КОЗЛЮК — про обход бло-
кировок: «Пользователи украинского сегмента 
Интернета смогут заходить в социальные сети 
не напрямую, а при помощи специальных пла-
гинов в браузере, есть и сотни других возмож-
ностей. Ограничить их действие невозможно. 
Причем чем популярнее интернет-ресурс, тем 
менее эффективной будет блокировка, потому 
что люди активнее будут искать пути для обхода 
заглушек и рассказывать о них. Основываясь на 
международной практике, можно утверждать, что 
после блокировки посещаемость популярных 
порталов не опускается ниже 80–90% от прежних 
показателей».

Герман КЛИМЕНКО, советник Президен-
та РФ — про убытки для наших компаний:  «С 
точки зрения рекламных доходов... В российском 

Интернете общая масса украинцев — 12,5%. Я 
думаю, что от дохода это не больше 3%».

Председатель правления Российского 
общественного центра интернет-техноло-
гий Марк ТВЕРДЫНИН: «Я думаю, что для нас 
особого ущерба не будет, а скорее пострадает 
обычный украинский пользователь и украинская 
же пропаганда. Продвинутого пользователя от-
ключить от какого-то ресурса просто невозможно, 
он использует обходные пути. А обычный поль-
зователь, который читал посты своих украинских 
«френдов», в том числе и популярных агитато-
ров, — больше не будет их читать. И кто от этого 
проиграет? Они же через соцсети идеологически 
воздействуют и продвигают что-то. Теперь они 
сами себе это обрубят».

Директор агентства «Социальные сети» 
Денис ТЕРЕХОВ: «Украинский рынок — второй 
по значимости из всех русскоязычных рынков для 
всех сервисов. Естественно, это отразится на рек-
ламных доходах российских предпринимателей, 
но они переживут. Поэтому все-таки я бы говорил о 
том, что Украина таким образом ограничила саму 
себя, лишив своих граждан самого популярного 
поисковика и наиболее массовых соцсетей, кото-
рым нет никакой замены. Потому что Facebook, 
который оставили, там далеко не фаворит».

ДНР и ЛНР не пострадают
Территории самопровозглашенных респуб-

лик указ Порошенко никак не затронет. Одним из 
самых продвинутых и оснащенных министерств 
в Донецке является министерство связи с моло-
дым министром Виктором Яценко. Он, кстати, не 
местный — один из организаторов Антимайдана 
в 2013 году в Херсоне.

Вся деятельность его министерства направ-
лена на максимальный разрыв с украинским 
информационным и любым другим полем. На 
отобранном у национального украинского опера-
тора оборудовании развернута работа местного 
оператора мобильной связи «Феникс», к которому 
обещают (но пока никак не наладят) прикрепить 
современный мобильный Интернет. Выстроены 
технические регламенты и нормативная база 
отключения «вражеских» сайтов, список кото-
рых постоянно обновляется. Например, в ЛНР 
соответствующее распоряжение провайдерам 
включало при опубликовании в 2015 году список 
из 113 таких украинских сайтов. 

Идет работа по налаживанию потоков Интер-
нета через Россию. Окончательно оформилась 
эта работа при введении «внешней государствен-
ной администрации» в донецкий офис компании 

«Укртелеком», прина-
длежащей структурам Рината Ахметова. Пос-

ле этого почти 200 тысяч пользователей Донецка 
были отключены от Интернета и междугородной 
мобильной связи. Специалисты минсвязи ДНР 
тогда в течение двух недель смогли перенастро-
ить сеть и вновь подключить пользователей, но 
уже через Россию.

Поэтому сейчас в Донецке и Мариуполе 
провайдеры местами имеют схожие названия, 
но по факту работают совершенно в разных тех-
нических и правовых юрисдикциях. Поэтому 
никаких последствий новые украинские анти-
российские санкции для Донецка и Луганска 
иметь не будут.

Кошмар бухгалтеров
 Взмахом шариковой ручки Петр Порошенко 

подпортил жизнь более 300 000 коммерсантов, 
которые ведут свой бизнес, используя програм-
мы финансового учета от «1С». ПО российского 
разработчика также оказалось под запретом. 
Переход на зарубежные аналогичные програм-
мы несет для пользователя массу проблем и 
финансовых затрат. Мало того что сами файлы 
имеют разные разрешения и несовместимы друг 
с другом, поэтому придется все вводные данные 
заполнять заново, так еще и цена подобного 
софта несоизмеримо выше, нежели у «1С». 

Стоимость российской программы для 

украинских предприятий варьировалась от не-
скольких тысяч гривен до нескольких десятков 
тысяч гривен, в зависимости от размеров ком-
пании. Ближайший же зарубежный аналог будет 
стоить около 50 тысяч евро, и то он обладает 
несколько урезанным функционалом. Понятно, 
что для малого бизнеса столь серьезные траты 
— непомерная роскошь, поэтому они будут вы-
нуждены вернуться в прошлый век и вести всю 
отчетную деятельность вручную. Под санкции 
попали и другие поставщики систем планиро-
вания ресурсов предприятия, вроде «Галактика 
Центр» и «Парус».

Реакция  
в соцсетях и не только

В социальных сетях, которых не коснулся 
запрет, уже появилось огромное количество 

гневных сообщений от украинцев. Указ Порошен-
ко, мягко говоря, совсем не обрадовал пользова-
телей — некоторые из них уже начинают угрожать 
действующей власти очередным Майданом. 
Говорят они это в шутку или нет — неизвестно, 
однако властям есть чего бояться. Ведь в актив-
ную фазу «арабская весна» в Египте вступила 
именно после запрета социальных сетей. Многие 
украинцы припомнили Петру Порошенко и войну 
на Донбассе, и мизерные пенсии и заработные 
платы, и выросшую в несколько раз «коммунал-
ку». Некоторые пользователи пишут, что у них 
запрещенные ресурсы уже заблокированы, хотя 
срок был дан до 1 июня.

В Рунете удивились указу Петра Порошенко 
не меньше соседей. Однако реакция была аб-
солютно противоположная. Кто-то радовался, 
что проукраинские интернет-тролли пропадут 
с просторов «ВКонтакте». Другие же верно под-
мечали, что вся «диванная аналитика» теперь 
перекочует в самую популярную социальную 
сеть в мире — Facebook.

В Кремле тоже отреагировали на сегодняш-
ний указ Петра Порошенко. Пресс-секретарь 
Президента РФ Дмитрий Песков назвал запрет 
очередным актом недружественной полити-
ки Незалежной в отношении России, а также 
отметил, что подобные инициативы нарушают 
права украинцев.

Павел ИВАНОВ, Артур АВАКОВ,  
Михаил ЗУБОВ,  Ирина РИНАЕВА.

«МК» удалось получить  
из одесского СИЗО 
уникальные свидетельства 
очевидца трагедии
В канун минувшего уик-энда в Одессе 
опять было сорвано заседание суда по 
«делу 2 мая». На этот раз адвокат одно-
го из подсудимых Сергея Долженкова, 
госпожа Балашова, подала ходатайс-
тво об отводе судей. Если ходатайство 
адвоката будет удовлетворено, рас-
смотрение дела может быть начато с 
самого начала в третий раз, потому что 
в конце прошлого года его уже начина-
ли заново (тоже из-за замены судей). 
А тем временем один из обвиняемых — 
гражданин России Евгений Мефедов — 
уже отмотал в украинском СИЗО почти 
три года, хотя доказательств его вины 
нет никаких. Нам удалось связаться с 
Евгением через его адвоката; этим же 
способом он передал из СИЗО ответы 
на наши вопросы.

Напомним, что Малиновский суд Одессы 
рассматривает дело о столкновениях на Гре-
ческой площади, в результате которых погибли 
шесть человек. На скамье подсудимых — только 
активисты «Куликова поля». Дело о пожаре в Доме 
профсоюзов, в результате которого, по офици-
альным данным, погибли еще 42 человека, до 
суда так и не дошло.

— Евгений, как вы вообще оказались в 
Одессе?

— Я приехал в Одессу к своей девушке в 
2013 году. Приобрел здесь квартиру. Работал 
таксистом.

— Вы занимались политикой?
— Я не лез ни в какие движения, меня вообще 

политика не интересовала.
— Где вы были 2 мая? Вас кто-то пригла-

шал на акцию?
— 2 мая я был дома. Увидел по телевизору, 

как в центре города начались беспорядки, и из 
простого любопытства выехал посмотреть, что 
там происходит. Никто меня никуда не пригла-
шал. Я не имел никаких контактов с активистами 

«Куликова поля».
— Находились ли вы на Греческой пло-

щади во время столкновений?
— Я приехал в центр города около 17.30. Вся 

улица Греческая вместе с Греческой площадью 
была оцеплена милицией. Внутрь ограждения (на 
саму улицу Греческую) попасть было невозможно. 
Когда я приехал, то увидел на пересечении улиц 
Дерибасовской и Преображенской тело, накрытое 
украинским флагом.

— Как вы оказались на Куликовом 
поле?

— Встретил знакомую девушку на Алексан-
дровском проспекте около 18.30, и мы вместе 
поехали посмотреть, что происходит на Кули-
ковом поле.

— Что вы увидели на Куликовом поле?
— Там находились 250–300 человек. В боль-

шинстве своем это были пожилые мужчины, жен-
щины и дети. Они таскали деревянные поддоны 
к входу в Дом профсоюзов, делали баррикады. 
Также я заметил, что половины палаток на тот 
момент времени уже не было (я подвозил как-то 
людей на эту площадь и поэтому запомнил).

— Приглашал ли кто-то людей зайти в 
Дом профсоюзов? Кто это был?

— Мужчина лет сорока орал в «матюгальник»: 
«Они идут нас убивать! Все забегаем внутрь! 
Только внутри мы спасемся!» Мне неизвестно, 
кто это был.

— Как вы зашли в Дом профсоюзов, где 
вы там находились и что видели?

— Забежал вместе со всеми. На площадь 
уже бежала огромная толпа с украинской симво-
ликой и возгласами «Смерть москалям!» и тому 
подобными.

В Доме профсоюзов мужчины изнутри за-
баррикадировали центральный вход столами и 
лавками. Сперва всех женщин отвели на второй 
этаж, то ли в холл, то ли в актовый зал. Через 
окно на лестничной площадке между первым и 
вторым этажами было видно, как во внутренний 
двор прорываются через ворота неизвестные в 
камуфляжах, с палками, цепями и оружием.

В окна первого этажа со стороны улицы 
закидывали коктейли Молотова, отчего те заго-
рались. Видел, как залетела бутыль, похожая на 
медицинскую капельницу, она разбилась, и из 
нее вытекла бесцветная жидкость. Под ногами 
трещало стекло и какие-то ампулы. Ощущался 
во рту явный йодно-аммиачный привкус. Потом 
группа парней побежала в левое крыло здания, 
меня попросили пойти на второй этаж, чтобы 
помочь женщинам. Сквозь дым и гарь я про-
брался на второй этаж, но никого там не нашел 
и решил двигаться выше… На третьем этаже 
кое-как на ощупь (уже ничего не было видно) я 
нашел открытую дверь. Там находились один 
парень и две женщины. Мы по очереди дышали 
в окно, пытаясь глотнуть свежего воздуха. Окна 
выходили на площадь Куликово поле. Оттуда в 
сторону Дома профсоюзов стреляли, кидали 
камни и «коктейли». Мужчина в бронежилете и 
синей рубашке стрелял из пистолета (позже я 
узнал, что это был Николай Волков, так называе-
мый Мыкола-сотник). Одна из женщин позвонила 
в пожарную часть, там ей ответили, что машина 
уже выехала. Внутри здания слышались крики, 
звуки борьбы и выстрелы. Через какое-то время 
подъехала пожарная машина, но толпа долго ее 
не пропускала… Женщина несколько раз теряла 
сознание, я приводил ее не в чувство (у нас там 
была бутылка воды).

— Как и почему начался пожар?
— Я считаю, что пожар начался из-за возго-

раний от закинутых со стороны улицы коктейлей 
Молотова. Я отчетливо видел, как центральный 
вход был охвачен огнем именно из-за этого. Чуть 
позже «коктейли» закидывались с улицы уже во 
многие окна…

— Вы говорили, что видели, как кто-то 
посыпал огонь чем-то из мешков. Расскажите 
подробнее, кто это был и что сыпали.

— Пытаясь подняться с первого на второй 
этаж (лестница туда прямо напротив входа), я 
видел двоих в спортивных костюмах, которые за-
бегали внутрь и сыпали что-то типа песка (темно-
серого цвета) на горящие уже столы и лавки. Кто 
это был, я не знаю. Было очень душно и темно.

— Видели ли вы майдановцев внутри 
Дома профсоюзов? Расскажите об этом 
подробнее.

— В самом начале, когда я еще был на первом 
этаже, мы вместе с группой парней побежали в 
левое крыло, и тогда я увидел вдалеке силуэты в 
черной спецодежде и масках-респираторах. Эти 
люди были похожи на бойцов спецподразделения 
военных или полиции. Один из наших парней 
тогда меня оттолкнул и попросил, чтобы я бежал 
к женщинам на второй этаж и помог им. Впос-
ледствии я узнал, что этого парня звали Геннадий 
Кушнарев, он погиб в Доме профсоюзов. Что там 
было дальше, я не знаю, так как переместился на 
второй, а потом и на третий этаж…

— Как вы выбрались из Дома 
профсоюзов?

— Примерно два часа мы пробыли в кабинете 
на третьем этаже, и люди в гражданской одежде 
и пожарные внизу стали тащить к зданию то ли 
строительные леса, то ли остатки сцены. Начали 

эвакуировать людей. Сперва со второго этажа, 
потом — с третьего. Нам кинули веревку, мы при-
вязали ее к раме. Спустились сначала женщины 
и парень, потом я.

— Что было дальше? Как вас арестовали 
и какие обвинения предъявили?

— После того как мы спаслись, милиция 
огородила выживших от бесноватой толпы. 
Летели камни и гневные возгласы в наш адрес 
(доставалось и милиции). Мы сидели на земле, 
страшно было подняться. Нас всех доставили в 
отделение милиции на улице Преображенской, 
выделили целое крыло. Допрашивали по одному. 
Следователи и какие-то люди в штатском очень 
обрадовались, когда узнали, что я россиянин, 
и стали меня фотографировать. Всю ночь лю-
дей привозили партиями, все были избиты и 
обожжены. Кого-то забирала «скорая». В память 
врезалась страшная картина: мужчина, которого 
по голове рубанули топором, и он держал ее ру-
ками, чтобы не разъехалась… Не давали долгое 
время даже воды.

Около восьми часов утра меня доставили 
в реанимацию со множественными ожогами и 
легочной недостаточностью первой степени, по-
местили под усиленную охрану. Через пару часов 
приехали эсбэушники, отвезли меня на обыск у 
меня же дома. Там они нашли главное доказа-
тельство моей вины — паспорт гражданина РФ; 
после этого меня вернули в реанимацию. 5 мая 
меня оттуда, несмотря на возражения главврача, 
«выписали» и доставили в СБУ, где проводили 
допросы на протяжении трех дней (в том числе и 
на полиграфе) без адвоката и переводчика…

6 мая мне было предъявлено обвинение в 
«активном участии или организации массовых 
беспорядков, повлекших смерти людей, захвате 
зданий, сопротивлении представителям мили-
ции…» по ст. 294 ч. 2 УК Украины (от 8 до 15 лет), 
но по эпизоду на улице Греческой (то есть с 14.00 
до 18.00).

— Каково состояние вашего здоровья 
сразу после пожара и сейчас?

— Сразу после пожара состояние было кри-
тическое. Спасибо врачам, что не дали умереть. 
В тюрьме еще пару месяцев отходил сам, не 
получая никакого лечения…

Сейчас? Я не привык жаловаться. Я живой 
(хотя здоровье ухудшается с каждым днем). По 
версии тюремного врача — и «здоровый». Наста-
иваю на полном обследовании, но мне постоянно 
отказывают.

— Каковы условия содержания в 
тюрьме?

— Спецрежим, местную еду есть невозмож-
но. Судом запрещены свидания с близкими.

— Знакомы ли вы были со свидетелем 
Посмиченко (это сейчас главный свидетель 
обвинения против всех подсудимых) и что о 
нем думаете?

— Я не был знаком с этим человеком. Впер-
вые я его увидел на суде в феврале 2016 года. 
Его привезли, и он заявил: «Показания не мои. 
Показания диктовал следователь. Я отказываюсь 
лжесвидетельствовать!» Через пару недель его 
выпустили из тюрьмы, и он с радостью начал лгать 
в суде. По виду — какой-то наркоман: чешется, 
сбивается в показаниях, глаза бегают, рассеянное 
внимание, иногда засыпает стоя…

В моем кругу общения никогда не было таких 
людей. Все обвинение, уже развалившееся в суде, 
строится только на его показаниях.

— Оказывает ли вам помощь Россия?
— За год российский консул прислал одну 

маленькую посылочку. И на том спасибо. Как 
таковой помощи я не вижу. Консул посещал суд 
последний раз 7 июня прошлого года.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.
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Евгений Мефедов.

Украинские националисты 
неоднократно блокировали суд, 
чтобы Мефедова не выпустили из 
СИЗО под залог.
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Сергей Ста-
ниславский 
— главный 
свидетель по 
д е л у  о б 

убийстве священника Да-
ниила Сысоева. Он был 
его близким другом, пос-
ле смерти возглавил бла-
готворительный фонд 
«Миссионерский центр 
имени иерея Даниила 
Сысоева». Через полтора 

года после убийства Станиславский женился 
на вдове, удочерил трех дочерей. Вскоре был 
обвинен по статье 132 УК («Насильственные 
действия сексуального характера»). Заявление 
в полицию написала старшая дочь священника. 
В ходе следствия выяснилось, что жертвой 
отчима якобы стала еще и средняя дочь.

c 1-й стр. КОШМАР...
Больше года Станиславский содержится 

в СИЗО «Бутырка». Расследование по его уго-
ловному делу завершено, на днях СК передал 
обвинительное заключение для утверждения 
в прокуратуру. И как раз в это время в Интер-
нете появилось видео из материалов дела. На 
нем средняя дочь священника рассказывает, 
что отчим не просто рукоприкладствовал, но 
и вовлекал в «странные игры»: к примеру, за-
ставлял бить его самого специальной плетью 
с кисточкой (в это время он надевал на себя 
«позорные трусы»).

— Все, что ты рассказываешь на видео, 
это правда? Или это монтаж? 

— Это настоящее видео, оно было сде-
лано в кабинете директора моей школы. Но 
то, что я говорю, — не совсем правда. Можно 
по порядку? 

— Конечно. 
— Когда отца убили, все Сысоевы (родс-

твенники с его стороны) считали виноватым в 
этом Сергея.

— Почему? Ведь доказано — убийца 
совсем другой человек. И мотив известен: 
критика священником ислама. 

— Вспомните, как все случилось. Сергей в 
тот день пришел к отцу на исповедь, был пос-
ледним в очереди. И в итоге папа задержался 
в храме именно из-за него. То есть если бы не 
Сергей, отец бы раньше ушел и остался жив. 

— И вы с сестрой так думали? 
— Поначалу да. Потом я уже стала рас-

суждать: ведь убийца мог столкнуться с отцом, 
выходящим из храма, и все равно расстрелять. 
И еще хуже — он мог прийти к нам домой и убить 
всю семью. В общем, я не виню Сергея за то, 
что из-за него задержали отца. 

Второй момент. Убийство произошло на 
глазах Сергея. Он ничего не сделал, чтобы за-
держать преступника уже после всего. Это тоже 
для нас было непонятным. 

— Он мог просто растеряться — это 
вполне естественно.

— Может. Мама говорит, что по записям 
камер видеонаблюдения все произошло мень-
ше чем за минуту. 

— И вот потом мама приводит Сергея 
и говорит: «Он будет жить с вами и ста-
нет вам отцом». Представляю, как вы это 
восприняли...

— Я уже этого не помню. Но помню, что 
он добрым был, подарками нас задаривал. В 
общем, сначала с Сергеем я общалась хорошо. 
А старшая сестра, по-моему, с ним с первого 
дня конфликтовала. Она вообще боевая: был 
случай, когда она директора школы, в которой 
училась, покрыла матом, и ее за это исключили. 
В итоге, когда ей исполнилось 16 лет, она пере-
ехала в квартиру Сергея (он ей подарил) и стала 
жить отдельно. Сестра была очень довольна 
— в таком возрасте иметь отдельное жилье и 
жить как хочешь, а не как тебе велят родители! 
После ее ухода первый год был нормальным. 
Потом я как будто превратилась в Золушку: 
должна была все убирать, за их ребенком (у 
мамы и Сергея родился сын) присматривать. 
Но я, по его мнению, была плохая Золушка. И 
4 года назад начались конфликты с отчимом 
и у меня. 

— Кто их провоцировал? 
— Он. Мог наорать на меня из-за всякой 

фигни. Скажем, я не вынесла вовремя мусор 
или не сделала еще чего-то, о чем он просил. 
Часто придирался, что якобы не так на него 
посмотрела (эта его претензия меня особен-
но бесила). Доходило до того, что мне было 
страшно дома находиться. Я порой не хотела из 
школы возвращаться. Мою младшую сестру он 
не трогал. Она постоянно «дурочку включала», 
а он говорил, что дурочек не бьет. 

— Он скандалил, когда был пьяный? 
— В то время он стал выпивать. Но когда 

выпьет, он был добрый, а вот трезвый — сов-
сем другой. В нем будто два разных человека 

уживались. Один добрый, с которым приятно 
общаться. А второй — не просто злой, а свире-
пый. Второго я очень боялась. И главное — не 
знаешь, когда он будет каким. Поэтому и было 
страшно дома находиться. 

— А маме об этом говорила? 
— Мама все это видела. Все было оче-

видно. Я ей в лоб задавала вопрос: «Почему 
ты меня не защищаешь от него?» Она отвеча-
ла, мол, не от чего защищать. Говорила, что 
это у меня переходный возраст (тогда мне 
было 14 лет), что это у меня недостатки. Какие 
недостатки?! 

В общем, я пришла к сестре, попросила, 
чтобы она забрала меня жить к себе. Но она 
не забрала! 

— А что сказала?
— Сказала, что есть условие: я должна 

пойти к двум ее друзьям, оперативникам, и 
рассказать им, что Сергей меня бьет. Но она 
еще придумала мне историю с плеткой и тру-
сами. Я им все рассказала, как она велела. 
Через два дня ко мне в школу пришли эти два 
ее друга и еще какая-то женщина, меня завели 
в кабинет директора. И там я повторила ту же 
самую придуманную историю под видеозапись 
(вот она сейчас в Интернете). 

— После этого сестра тебя забрала? 
— Нет. Я жила дома. Через два дня я рас-

сказала обо всем маме. Она выслушала молча и 
ушла. В тот же день она рассказала Сергею, но 
они решили, что ничего страшного не будет, что 
следствие во всем разберется. Никто не думал, 
что Сергея посадят. А 11 февраля 2016 года его 
забрали и с тех пор не отпускают. 

— Арестовывали отчима при тебе? 
— Да, я помню, как вошли омоновцы, наде-

ли на него наручники. Он не сопротивлялся. 
— Все-таки что из твоих первоначаль-

ных показаний было выдумкой? 
— Про плетку и про трусы. Никакой плетки 

у нас дома не было. Я даже не представляю, как 
она могла бы выглядеть. И как выглядели бы «по-
зорные трусы». Но само выражение «позорные 
трусы» у нас «гуляло», мама его употребляла в 
какие-то моменты (типа: «Что ты расхаживаешь 
по квартире в позорных трусах?»). 

— Почему все-таки ты решила пойти на 
поводу у сестры? 

— Я просто хотела жить у нее и готова была 
на все. А она Сергея ненавидела до трясучки. Но 
она имеет на это право. Она реально считает, 
что Сергей виноват в смерти папы. 

— Ты в итоге живешь с мамой. Может, 
все, что ты сейчас говоришь, — это тоже 
под ее влиянием? 

— На меня сестра всегда имела большее 
влияние, чем мама. Кстати, она мне однажды 
жизнь спасла: буквально из-под колес наехав-
шей на меня машины вытащила (все равно меня 
задело — было сотрясение, ногу сломала). Я 
проходила судебную психологическую экс-
пертизу, и та как раз показала, что у меня есть 
зависимость от нее, что я на подсознательном 
уровне считаю ее своей спасительницей и под-
ражаю ей. На самом деле мне всегда хотелось 
быть похожей на сестру — она очень смелая 
и сильная. Кстати, экспертизу в СК не хотели 
к делу подшивать, потому что она показала: 
сексуального насилия не было. 

Я сама пришла в полицию и сказала, что 
плетки и сексуальных игр не было, что это все 
выдумка. Я говорила это много раз на всех 
допросах. Но меня продолжают считать потер-
певшей. Более того, получилось, что главное 
обвинение строится именно на моих показа-
ниях, и поскольку я была несовершеннолетней, 
то Сергею грозит от 8 до 15 лет. 

— Сергей писал тебе из СИЗО?
— Да, мы ведем переписку. Он много раз 

извинялся за свое поведение, за то, что «прес-
совал» меня. Пишет, что никогда больше не 
будет меня обижать. Я его за все простила. Он 
в письмах учит меня играть на гитаре — какие 
аккорды брать. Пишет, что ему плохо в СИЗО. 
Мне его правда очень жалко, тем более я сама 
не считаю, что он заслуживает такого наказа-
ния за свой склочный характер. Уверена, что 
он все понял. 

Мы с мамой недавно ездили к бабушке по 
линии отца. Привезли письма Сергея, где он 
просит у всех прощения. Но бабушка не стала 
читать. Бабушка считает, что мама не имела 
права выходить замуж после смерти отца и 
она опорочила всю семью. А эти письма Сергея 
бабушка потом зачем-то отправила в СК, их 
приобщили к уголовному делу.

— Ее можно понять: все-таки странно, 
когда привозят письма от того, кто занял 
место горячо любимого умершего сына...

— Не знаю. Но Сергей просто хотел 
помириться. 

— А что сейчас говорит твоя сестра? 
— Мы мало общаемся. Она считает меня 

предательницей. Маме говорит, что та тоже 
предала память отца. Она недавно вышла за-
муж, мы с мамой были на свадьбе. Но сестра 
хочет, чтобы Сергей сел на много лет, чтобы он 
навсегда исчез из нашей семьи. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

ЗАГАДКА «ЛЮДЕЙ В ЧЕРНОМ»
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Известные украинцы присутствуют  
в российских соцсетях. Но странички 
не ведут  — за них это делают фанаты.

SOSЕДИ
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:1. Преднамеренный срыв 
работы при соблюдении видимости ее испол-
нения. 4. Узнаваемый значок фирмы. 10. Неявка 
студента на занятия по уважительной причи-
не. 11. Показательное или пробное изделие.  
13. Углубление в стене для холодильника.  
14. «Улика» на почтовом штемпеле. 15. Почти-
тельная вежливость джентльмена. 16. Плащ 
с этикеткой в гардеробе модницы. 18. Гнев, 
слепящий глаза. 20. Фронтовая «дружина» ар-
тистов. 22. «Подмастерье» учительницы фи-
зики. 23. Отбивная котлета из межреберной 
части говядины. 24. Самоучка, не обладаю-
щий глубокими познаниями в своей области.  
27. «Клон» потерянного ключа. 30. Двухпалубный 
самолет, предназначенный для одновременной 
перевозки большого количества пассажиров и 
их багажа. 32. Бессмыслица из уст глупца. 34. И 
тахометр, и спидометр перед глазами водителя 
автомобиля. 35. Преступление кассира. 36. Су-
хой обед в мешке солдата. 38. «Каюта» для не-
легальных пассажиров корабля. 39. Изысканная 
еда, яство или стряпня. 40. Зверь, с которым не 
советуют играть в чехарду. 41. «Последствие» 
разбитой посуды. 42. «Стройматериал» для 
костей.
ПО ВЕРТИКАЛИ:1. Богатый дядя, отправивший 
пару фигуристов стажироваться за границу.  
2. Краска цвета осеннего парка. 3. Тип ак-
терских ролей. 5. Кабачковая «пампушка».  
6. Трапеза, которая состоит из супа, второго и 
десерта. 7. Жена работодателя Балды. 8. Дея-
тельный участник общественного движения.  
9. Зверь в прозвище штата Мичиган. 10. Буду-
щий хлеб и манная каша. 12. Спарта, где правил 
Менелай. 17. Семейный бизнес под покрови-
тельством бога Диониса. 19. Преподаватель, 
дающий частные уроки на дому. 20. Показная 
удаль молодца. 21. «Экипаж» туристов, которые 

совершают обзорную экскурсию по городу.  
25. Три мешка картошки, не съеденных за зиму. 
26. Частник, стоящий за прилавком на база-
ре. 27. Певец, впервые вышедший на сцену.  
28. «Ледяная гора», плывущая по океану.  
29. Детский одноразовый подгузник. 31. Город-
ской транспорт, который звенит. 33. Месяц пре-
вращения елок в палки. 34. Буддийский храм в 
виде многоярусной башни. 37. Генеральная линия 
партии. 38. Поле после недельных ливней.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 16 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ:1. Главарь. 4. Участок. 10. Канцлер. 11. Квартет. 13. Друг. 14. Теща. 15. 
Разгрузка. 16. Насыпь. 18. Шматок. 20. Зеркало. 22. Отличник. 23. Терпение. 24. Доносчик. 27. 
Фисташка. 30. Артикль. 32. Колпак. 34. Мачете. 35. Узурпация. 36. Пуск. 38. Гиря. 39. Трагизм. 
40. История. 41. Равнина. 42. Пьяница.
ПО ВЕРТИКАЛИ:1. Гардина. 2. Враг. 3. Рыцарь. 5. Чардаш. 6. Слет. 7. Косатка. 8. Пригорок. 
9. Оккупант. 10. Курсант. 12. Тефтели. 17. Пикировка. 19. Минералка. 20. Заначка. 21. Отрасль. 
25. Окулист. 26. Кутерьма. 27. Фиксация. 28. Комедия. 29. Скипетр. 31. Делянка. 33. Курган. 
34. Мякоть. 37. Крен. 38. Гимн.

Шинуазри… В переводе — «китайщина». 
Именно этот стиль режиссер Вячеслав 
Стародубцев применил в своей поста-
новке «Свадьбы Фигаро» Моцарта. Сме-
ло? Весьма. Неожиданно? Очень. За-
бавно? Безусловно. И как-то так легко, 
весело, парадоксально, красиво. Сло-
вом, по-моцартовски… Ну, или почти…

Увертюра увлекла с первого такта — реально 
стремительным темпом, «правильным» моцартов-
ским саундом и внутриоркестровым балансом, 
возможным только с камерным составом струнных, 
чистотой и интонационной точностью звучания. 
Молодой дирижер Иван Великанов подхватил 
концепцию музыкального руководителя поста-
новки Михаила Татарникова, почти не растеряв 
ее. Почему «почти»? Забегая вперед, придется 
признать, что не все певцы «успевали» за взятыми 
темпами: кто-то жертвовал тембром, кому-то не 
хватило виртуозности. Однако все эти потери 
не разрушили общего тона и уровня, которые 
можно охарактеризовать так: «резво, кудряво, 
влюбленно». Артисты исполнили свои роли в целом 
весьма достойно и ровно в плане вокала и очень 
весело и артистично в плане драматической игры. 
Борис Пинхасович (Альмавива), Мария Буйносо-
ва (Графиня), Светлана Москаленко (Сюзанна), 
Софья Файнберг (Керубино), Александр Безру-
ков (Фигаро) — все они были на своем месте, а 
в некоторых эпизодах Пинхасович и Буйносова 
заставили слушателей полностью погрузиться в 
наслаждение от прекрасного пения. Подробная 
проработка персонажа, его поведения, пластики, 
существования в дуэте и ансамбле — фирменный 
прием Стародубцева, который не зря учился у Дми-
трия Бертмана. Герои «Свадьбы Фигаро» — вполне 
живые люди с большим чувством юмора, ну разве 
что слишком сильно подсевшие на чрезмерную 
любовь к Китаю.

Любовь к Китаю в этом спектакле фантасти-
ческим образом синтезировалась с обожанием 
музыки Моцарта и восхищением стилем рококо. 
Художники Петр Окунев (сценография) и Вадим 
Дуленко (видео) создали мир, наполненный ра-
кушечными излишествами французского дворца 

XVII–XVIII вв., декорированный цветами, птицами, 
орнаментом и драконами традиционного Китая. 
Ну а то, что в этом спектакле сделала художник по 
костюмам Жанна Усачева, следует разбирать на 
специальном семинаре для дизайнеров. Художник 
сплела воедино европейские пудреные парики и 
китайские косы, рюши и декольте с раструбами 
рукавов и широкими поясами, пышные взбитые 

прически с азиатскими длинными булавками, на-
беленные лица, модные в эпоху мадам Помпадур, 
с раскрасом китайских красавиц династии Сун, 
причем все это настолько органично, что вдруг 
начинаешь осознавать вечную истину: на свете 
гораздо больше сходства, чем различий. 

Вот и свадебный ритуал для Фигаро и Сю-
занны провели в китайском духе — с обилием 
цветков персика и сливы, от которых у Базилио 
(Дмитрий Карпов) не на шутку разыгралась ал-
лергия. Массовка демонстрировала элементы 
китайских единоборств, а граф Альмавива в 
порыве раскаянья чуть не сделал себе харакири. 

Это, правда, японская традиция, но ничего — 
здесь она вполне уместна.

Импульсом для «окитаивания» сюжета 
Бомарше–Моцарта стал действительный факт 
моды на все китайское. Даже во дворцах Петра 
Первого имелись «китайские комнаты». То, что 
этот импульс так лихо разросся и опутал весь 
спектакль, конечно, не более чем произвол по-
становщиков. Но пенять им на это совершенно 
не хочется: ведь ни на смысл, ни на историю, ни 
на характеры героев, ни на прочтение партитуры 
этот прием не посягнул. Лишь придал больше 
юмора, свежести, динамики, легкости, красоты, 
молодости — всего того, что есть в этой опере 
изначально. 

Екатерина КРЕТОВА.

куплю
❑ автовыкуп! Все модели. 

т. 8-495-995-06-07, 
8-963-782-06-07

куплю
❑ антиквариат любой. 

Очень дорого 
т. 8-495-641-67-21

❑ часы, иконы 
т. 8-965-397-31-37

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
т. 8(499)126-02-60

✓ Имеются  противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

предлагаю
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41

приглашаю
❑ курьер - регистратор. 

Поездки в налоговую, 
банки.
Выезд от 3000—5000 руб. 
т. 8-966-319-82-05

❑ массажисток 
т. 8-966-194-01-01

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ антенны, триколор-ТВ, 

видеонаблюдение, 
установка 
т. 8-495-972-58-30

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

куплю
❑ материнские платы, КМ, 

155, К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-60-02

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495) 514-59-87

продаю

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ! 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!
ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ 
т. 8-968-987-78-83

❑ отдых везде
т. 8-967-047-89-99

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-968-408-58-86

 отдых!
Остановись и отдохни. 
Центр 
т. 8-966-120-01-01
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В ГАГАРИНСКИЙ

РАЙОННЫЙ СУД ГОРОДА 
МОСКВЫ ПОСТУПИЛО 

ЗАЯВЛЕНИЕ
от Ефименко Сергея 

Михайловича,
проживающего

в г. Москве,
о признании недействи-

тельной утраченной ценной 
бумаги на предъявителя, 

восстановлении прав 
по ней. Сберегательный 
сертификат СЧ 0112415, 

выданный 05.03.2015 года 
ПАО «Сбербанк России» 

на сумму 300 000 рублей, 
утерян.

Держателю указанного 
сертификата предлагается 
в течение трех месяцев со 
дня опубликования подать 
в Гагаринский районный 

суд города Москвы
заявление о своих правах 

на сертификат.

❑ отдых.
Круглосуточно 
т. 8-903-003-91-42

❑ расслабление 
т. 8-966-141-41-35

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30, 
м. "Медведково" 
т. 8-966-000-09-90

❑ диплом
ДВС 0921448,
выданный в 2001 г.
КГМА
на имя Меладзе
Размика Нодариевича
в связи с утерей
считать
недействительным

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Подробности по телефонам: 
+7 (495) 799-10-80, +7 (495) 699-33-99

или на сайте gnezdogluharya.ru
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22 МАЯ в 19.30 теплоход «Гнездо глухаря» 
предлагает своим гостям спеть в компании друзей 
любимые песни — программа «СПОЁМТЕ, ДРУЗЬЯ!»
23 МАЯ в 19.30 на теплоходе «Гнездо глухаря» 
выступят Михаил КОЧЕТКОВ и Андрей АНПИЛОВ.

на котором 
любители авторской песни 
могут не только услышать любимых исполнителей, 
но и полюбоваться видами Москвы и ее окрестностей.

С 1 МАЯ по Москве-реке курсирует 
теплоход «Гнездо глухаря»

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
17 мая с 8.00 до 20.00  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Новогиреево», Зеленый пр-т, д. 81,  
у к/т «Киргизия»
м. «Петровско-Разумовская»,  
Дмитровское ш., д. 49, у к/т «Комсомолец»
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9, у м-на «Авто 49»
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1
18 мая с 8.00 до 20.00 
м. «Новогиреево», Зеленый пр-т, д. 81,  
у к/т «Киргизия»
м. «Петровско-Разумовская»,  
Дмитровское ш., д. 49, у к/т «Комсомолец»
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9,  
у м-на «Авто 49»
19 мая с 8.00 до 20.00
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
р-н Алексеевский, ул. Б. Галушкина, д. 16,  
у Сбербанка
р-н Ново-Переделкино,  
ул. Шолохова, д. 8, у м-на «Пятерочка»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30
м. «Братиславская»,  
выход на ул. Братиславскую, д. 12, около ТЦ «Волна» 
м. «Домодедовская» (северный вестибюль), выход 
на ул. Ореховый б-р., д. 11, к.1

м. «Октябрьская», выход на ул. Донская, д. 1,  
у ресторана «ЕРЕВАН»
м. «Орехово», выход на ул. Баженова к автостанции
м. «Планерная», выход на ул. Фомичевой,  
напротив дома 16, к. 5
м. «Сокол», у выхода на Ленинградский пр-т, д. 74, 
около Шоколадницы
м. «Строгино», выход на ул. Таллинскую,  
Строгинский б-р, д. 30
м. «Тушинская», у выхода на Волоколамское шоссе,  
к р-ну «Макдоналдс»
м. «Улица 1905 года», у выхода  
на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
20 мая с 10.00 до 15.00
МОЖАЙСК, Комсомольская площадь,  
напротив памятника Святому Николаю
27 мая с 10.00 до 15.00
ПРОТВИНО, ул. Ленина, д. 8,  
на площади у ДК «Протон»
ПУЩИНО, микрорайон «Д», проспект Науки, д. 2,  
в фойе Дворца спорта «Ока»
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 90, в фойе ДК «Россия»

ОСТАЛОСЬ ПЯТЬ ДНЕЙ ВЫГОДНОЙ ПОДПИСКИ НА ПОЧТЕ НА ИЗДАНИЯ «МК»!
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Конкурс: русская муза Годара и Николь 
Кидман  в нескольких лицах. В основном кон-
курсе — 18 картин. Состав — звездный, как всегда, 
это каннский иконостас. Вписались в него уже 
давно и надежно Андрей Звягинцев, который 
представит семейную драму «Нелюбовь», и Сергей 
Лозница, снявший «Кроткую» под впечатлением 
от Достоевского. В фильме «Грозный» Мишеля 
Хазанавичуса — обладатель пяти «Оскаров» за 
фильм «Артист» — обратился к биографии гуру 
мирового кино Жан-Люка Годара. В роли Годара — 
Луи Гаррель. Стэйси Мартин, знакомая многим по 
«Нимфоманке», сыграла Анн Вяземски, с которой 
Годар прожил в браке 12 лет.

В конкурсе также представлены: «Из ниотку-
да» немецкого режиссера турецкого происхожде-
ния Фатиха Акина, «Истории семьи Майровиц» 
американского режиссера Ноа Баумбаха, «Окча» 
(США–Южная Корея) Пон Джун-хо с Тильдой Су-
интон, «120 ударов в минуту» французского ре-
жиссера марокканского происхождения Робина 
Кампилло, «Роковое искушение» Софии Копполы 
с Николь Кидман (у нее четыре картины в разных 
программах), «Роден» Жака Дуайона о знаменитом 
скульпторе, которого сыграл французский актер 
Венсан Линдон, «Хеппи-энд» Михаэля Ханеке 
о беженцах в европе с Изабель Юппер и Жан-
Луи Трентиньяном, «Мир, полный чудес» Тодда 
Хейнса, «На следующий день» южнокорейского 
режиссера Хон Сан Су, японский «Свет» Наоми 
Кавасе, «Убийство священного оленя» греческого 
режиссера Йоргоса Лантимса опять же с участием 
Николь Кидман и Колином Фарреллом, «Луна Юпи-
тера» венгерского актера и режиссера Корнела 
Мундруцо, «Двуличный любовник» французского 
режиссера Франсуа Озона, где сыграла Жаклин 
Биссет. 

Жюри: от «Английского 
пациента» до «Людей Икс» 
Жюри основного конкурса возглавил дваж-

ды лауреат Каннского кинофестиваля 67-летний 
испанский кинорежиссер, сценарист, продюсер 
и писатель Педро Альмодовар. В жюри также 
представлены: американские актеры Джессика 
Честейн и Уилл Смит, итальянский режиссер Паоло 
Соррентино («Молодость», «Великая красота»), 
немецкий режиссер и сценарист Марен Аде (ее 
фильм «Тони Эрдман» стал лучшим, по мнению 
европейской киноакадемии), китайская актриса и 
певица Фань Бинбин («Шаолинь», «Люди Икс: Дни 
минувшего будущего»), французская актриса, 
сценарист и режиссер Аньес Жауи (в телефильме 
«Иванов» Арно Селиньяка по пьесе Чехова сыграла 
вдову Бабакину), южнокорейский режиссер Пак 
Чхан Ук («Олдбой», «Служанка»), французский 
композитор ливанского происхождения Габриэль 
Яред (написал музыку к фильмам «Английский 
пациент», «Холодная гора», «Талантливый мистер 
Рипли»). 

«Особый взгляд» 
Александра Сокурова  
и Умы Турман
Вторую по значимости конкурсную програм-

му «Особый взгляд» откроет «Барбара» фран-
цузского режиссера и актера Матьё Амальрика. 
Жюри «Особого взгляда» возглавит американская 
актриса Ума Турман. Участвует в этом конкурсе 
и картина «Теснота» молодого кабардинского 
режиссера Кантемира Балагова — ученика Алек-
сандра Сокурова, ставшего художественным 
руководителем проекта. 

Вот что Александр Сокуров рассказал о своем 
ученике, которого вывел на старт: «Кантемир Бала-
гов — выпускник моей режиссерской мастерской в 
Кабардино-Балкарском государственном универ-
ситете имени Х.М.Бербекова в Нальчике. Над за-
мыслом, который превратился в картину «Теснота», 
Кантемир работал вместе с петербургским сцена-
ристом Антоном Ярушем. Я сам не очень люблю 
фильмы с опорой на болезненные социальные 
сюжеты. Но в сценарии Кантемира и Антона про-
сматривался интерес к характерам персонажей, 
к самой истории из жизни. Мне кажется, что и во 
время съемок Кантемиру удалось сконцентриро-
ваться именно на этом направлении». 

События происходят в 1998 году на Север-
ном Кавказе, в Нальчике. В еврейской семье — 
несчастье, местные бандиты похищают младшего 
сына и его невесту и требуют непосильный выкуп. 
История похищения, которая легла в основу сю-
жета, основана на реальных событиях. 

За права человека в Каннах 
ответит Ахеджакова
О фильме «Кроткая» Сергея Лозницы, уча-

ствующего в главном конкурсе, рассказал «МК» 
один из продюсеров проекта с российской 
стороны Лев Карахан: 

— На каком этапе Россия подключилась 
к проекту Сергея Лозницы?

— На стадии сценария. Сергей его напи-
сал, показал нам и предложил участвовать. 
Мы встречались с Марианной Слот (продюсер 
фильмов Ларса фон Триера «Рассекая волны», 
«Танцующая в темноте», «Догвилль» и других. — 
С.Х.), ставшей консолидирующим продюсером 
на этой картине, договорились об условиях 
нашего участия. Сценарий и компания нам нра-
вились, и мы стали работать вместе. Длился 
подготовительный период порядка двух лет. 
Мы и сейчас продолжаем плотно работать с 
Лозницей по проекту «Бабий Яр». 

— Съемки проходили в Латвии. В 
чем заключалась задача российских 
партнеров? 

— Мы в основном участвовали в обсужде-
нии сценария, отснятого материала, натурных 
съемках. ездили в Даугавпилс, встречались 
с актерами, Сергеем, обсуждали материал. 
Работа велась скорее консультативная. 

— Помимо девятки актеров «Коляда-
театра» кто еще снимался?

— Лия Ахеджакова. Она играет пред-
ставительницу по правам человека в заштат-
ном городе, где находится исправительное 
учреждение. 

— В титрах указано, что «Кроткая» снята 
по мотивам одноименного произведения 
Достоевского. 

— Фильм не имеет никакого отношения 
к Достоевскому, кроме того, что его произве-
дение вдохновило Сергея Лозницу. Это скорее 
инспирирующий мотив, а не сюжетная основа. О 
присутствии Достоевского тут можно говорить 
на мистическом уровне. 

— Картину увидят в России?
— Да. Все права на территорию России и 

Украины у нас. 
— Каннский фестиваль ждал фильм?
— Да, там питают слабость к Лознице. 

Со времен Жиля Жакоба Каннский фестиваль 
любит воспитывать с молодых ногтей будущих 
триумфаторов. Так было с Ларсом фон Трие-
ром, братьями Коэн. Все они поднимались по 
Каннской лестнице в прямом и фигуральном 
смысле слова. Канн любит выращивать своих 
победителей, не заимствует их. единствен-
ный, наверное, случай, когда Канн взял гото-
вый продукт, — это Звягинцев, ставший сна-
чала победителем Венецианского фестиваля. 
Так редко бывает. С Александром Сокуровым 
произошла обратная история. На Каннском 
кинофестивале он появился как зрелый ма-
стер. Не знаю, были ли у него личные обиды, 
но основные надежды он стал со временем 
связывать с Венецианским фестивалем, где 
получил «Золотого льва» за потрясающий 
фильм «Фауст». А Лозница с первой картины 
«Счастье мое» появился в каннском конкурсе, 
и все его фильмы с тех пор участвуют в нем. Тут 
особенный случай. Этим могут похвастаться 
Сокуров, Павел Лунгин. 

— Сергей Лозница много лет мечтает 
снять фильм «Бабий Яр», но всегда что-то 
мешает.

— Много финансовых сложностей и не толь-
ко. Трудно было снимать на территории Украины. 
Уже нашли яр под Харьковом, но поскольку на-
чались всем известные события, тяжело было 
организовать там съемки. Сейчас поиск пере-
несен в Прибалтику. Может быть, там найдется 
подходящая натура, и не исключено, что следую-
щий проект как раз и будет «Бабий Яр». 

 Светлана ХОХРЯКОВА.

17 мая открывается 70-й Каннский ки-
нофестиваль. В первый же день покажут 
фильм «Нелюбовь» Андрея Звягинце-
ва, участвующий в основном конкурсе. 
А откроют фестиваль внеконкурсные 
«Призраки Исмаэля» французского ре-
жиссера Арно Деплешена с участием 
Марион Котийяр и Шарлотты Генсбур. 
Главный герой — кинорежиссер Исма-
эль — 20 лет пытается понять, куда ис-
чезла его возлюбленная. Позднее он 
встретит другую женщину, но тут про-
шлое напомнит о себе.

Кадр из фильма «Теснота».

АЛЬМОДОВАР ОЦЕНИТ 
ДОСТОЕВСКОГО
Три российских 
фильма, созданных без 
господдержки, покажут 
на Каннском фестивале

Кадр из фильма «Теснота».

Премьера оперы 
Моцарта  
в Михайловском театре

БОЛЬШАЯ КИТАИСКАЯ 
СВАДЬБА ФИГАРО
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16 мая в США на 74-м году жизни скон-
чался советский и американский актер 
Олег Видов. Произошло это в Уэстлейк 
Виллидж, в Калифорнии. По словам 
жены актера Джоан Борстин, сказались 
осложнения, наступившие после онко-
логического заболевания. Как знать, 
сколько бы он прожил в России. Автору 
этих строк артист признавался: «Аме-
рика спасла меня». И хотя с момента 
эмиграции Олега Борисовича прошло 
более 30 лет, любители советского кино 
отлично помнят красавца-блондина. 
Пусть даже по малюсенькому эпизо-
ду в «Джентльменах удачи» (именно 
таксисту-Видову Савелий Крамаров 
негодующе отвечает: «Кто ж его поса-
дит? Он же памятник!»).

Игра слов — Олег Видов родился в горо-
де... Видное! Воспитывала его мама и любимая 
тетушка, о которой он все время вспоминал. 
В детстве жил в Монголии и Германии, где ра-
ботала его мама. Учился во ВГИКе, на одном 
курсе со Станиславом Говорухиным, покойным 
режиссером Леонидом Нечаевым — автором 
фильма о Буратино и Дюймовочке, актрисой, 
а ныне монахиней Ольгой Гобзевой, покойным 
режиссером Валерием Рубинчиком. Видов 
стал звездой советского кино благодаря роли 
Мориса-мустангера в фильме «Всадник без 
головы». А были еще «Сказка о царе Салтане», 
«Москва, любовь моя». 

Уже после ВГИКа его выпустили на съемки 
фильма «Красная мантия» в Скандинавию. И 
мир показался безбрежным. Потом поступил 
к Ефиму Дзигану на режиссерское отделение 
ВГИКа. В 1983 году Олег Видов уехал на Балканы, 
женившись на югославке, а потом перебрался 
в Италию, где познакомился со своей будущей 
женой Джоан. Перебрался в США, прожив там 
30 лет.

Обозревателю «МК» удалось зимой 2015 
года побывать у Олега Видова в гостях. Актер так 
был рад появлению человека из России, звонил 
бесконечно, писал, в итоге зазвал к себе. Узнав, 
куда надо ехать, портье недоверчиво на меня 
посмотрел (это район, где живут голливудские 
звезды) и заказал машину представительского 
класса. Добиралась долго и с приключениями, 
почти по горному серпантину. Таксист ободрал по 
полной программе, взял порядка 180 долларов: 
искушение велико, раз пассажир едет в феше-
небельный район, где живут звезды Голливуда. 
Олег Видов заранее сказал, что все оплатит сам. 
Но мне такой вариант не подходил: напросилась 
в гости, да еще за меня и платить. Дверь открыла 
жена Олега Борисовича Джоан, пригласила в 
дом. Она — журналист, где только не работала, 
даже в Панаме, в тот момент издавала кулинар-
ную книгу, занималась разработкой диеты для 
бывших алкоголиков и наркоманов. 

Через несколько минут со второго этажа 
торжественно спустился элегантный хозяин дома 
в деловом костюме. Точно такой, каким я его 
помнила по давним фильмам. Жена отправилась 
по делам, а мы остались в доме, ели приготовлен-
ный ею экзотический суп из кокоса, пили кофе. 
Они только что вернулись из Таиланда, были 
переполнены впечатлениями. Олег Борисович 
на прощание подарил мне косметичку тайского 
производства. С пустыми руками не отпускал 
— подарил сиреневый палантин, картину, от 
которой я долго отказывалась, — она не влезла 
бы в чемодан. И он ее унес в другую комнату, 
обиделся. Пришлось извиниться и потребо-
вать ее назад. Подарил много всяких мелочей 
— брелоки с Чебурашкой, выпущенные им на 
дисках фильмы. Один комплект просил пере-
дать Марлену Хуциеву после моего рассказа 
о том, что классик его с любовью вспоминает. 
Видов ведь совсем молодым снимался у него в 
«Заставе Ильича». 

Мы разговаривали, пили кофе, а потом от-
правились в путешествие по вечернему Лос-
Анджелесу. Посмотрели побережье Санта-
Моники, посетили магазин здоровой пищи, 
китайский ресторан, куда ходили еще родители 
Джоан. Видов показал, где собирается моло-
дежь, мечтающая попасть в кино. Олег Видов 
рассказывал об этом с пониманием. Сам он 
прекрасно понимал, покидая СССР, что придется 
выполнять любую работу, не имеющую никако-
го отношения к кино. Но в Голливуде он все же 
снимался, о чем свидетельствуют фотографии 

с Арнольдом Шварценеггером и другими звез-
дами, украшающие стены его дома. Видов за 
рулем шикарного автомобиля говорил и говорил, 
а потом спрашивал: «Почему молчишь?», «Что ты 
все заладила — Олег Борисович, Олег Борисо-
вич? Думаешь, я такой старый?» Но обращение 
по имени-отчеству напоминало ему о том, что 
осталось в прежней жизни. Потом постоянно от 
него приходили письма, иногда со ссылками на 
какие-то события в мире. 

А тогда в Лос-Анджелесе он вспоминал, как 
взялся с Джоан за советскую мультипликацию, 
чтобы ее знали во всем мире, показал в 55 стра-
нах на 35 языках. У нас Видова за его мультипли-
кационную деятельность больше ругали, а у него 
была своя правда и обида на киночиновников, 
которые творили беду. 

ИЗБРАННОЕ ОТ ОЛЕГА ВИДОВА

«Мы с Джоан организовали клинику по 
реабилитации от наркотической и алкогольной 
зависимости. Она пользуется популярностью на 
Малибу. Люди зависимы не только от опиума, но 
и фармацевтических средств. Я ведь работал в 
свои 16 лет санитаром приемного покоя в 29-й 
больнице. Мечтал быть врачом. Теперь мы уже 
только консультанты в нашей клинике. Пришла 
пора подумать о собственном здоровье. Знаешь, 
что в 1985 году я прилетел в Лос-Анджелес, а в 
1998-м у меня обнаружили опухоль на гипофизе 
в четвертой стадии. В СССР тогда не было обо-
рудования для таких операций. Люди отправля-
лись в морг. А в США мне сделали операцию, и 
я живу больше 15 лет после нее. Америка меня 
спасла». 

«Я начал работать с 16 лет. Учился в школе 
рабочей молодежи. В 1960 году там меня заметил 
ассистент режиссера с «Мосфильма», пригласил 
в кино. Это была картина «Друг мой Колька». Я 
снялся в эпизоде, но он не вошел в фильм. Дирек-
тор картины Пастушков дал мне характеристику, 
и я с ней пошел на студию научно-популярных 
фильмов устраиваться осветителем. Тогда там 
работали фронтовики, люди, прошедшие войну. 
А потом я поступил во ВГИК. Я рано начал сни-
маться за границей. Только Сергей Бондарчук, 
которого пригласил Росселини, имел такую 
возможность до меня. Сергей Герасимов тогда 
снимал фильм «Журналист» и хотел пригласить 
кого-то из европейских звезд. В этот момент я 
получил приглашение в Данию сниматься в «Саге 
о викинге». Тогда был сделан обмен актерами. 
Мне просто повезло. Нас пугали: надо быть бди-
тельным, иначе завербуют. Помню, в Дании я 
постоянно озирался, ждал, когда же меня начнут 
вербовать. Тогда и не думал о том, чтобы там 
остаться. Я был абсолютно советским человеком. 
За меня можно было не опасаться». 

«В «Заколдованном участке» Александра 
Баранова я сыграл капитана на пенсии, который в 
деревне сватается к местной жительнице. Я был 
счастлив, что попал на родину, оказался в Тару-
се, где снимался фильм, пообщался с людьми, 
полюбовался русской природой, даже написал 
об этом стихи. Но мне уже трудно приезжать в 
Россию. Возраст и силы не те».

Светлана ХОХРЯКОВА.

Благодаря валютной ипотеке менеджер Александр бросил пить, курить, шляться по 
бабам и стал веганом.

Самые большие затейники — британские ученые и российские депутаты. Чего только 
не придумают, чтобы шло финансирование...

— Мама, почему на торжественной линейке все девочки были с огромными красивыми 
бантами, в дерзких мини-юбках и белых гольфах, а я снова в этом строгом коричневом 
костюме ниже колен и с дурацким пучком на голове?!
— Верочка, ну ты же директор школы!

Если у тебя родился сын, ты стал отцом. А если дочь — то папулей.

Я засмотрелся, как стройная длинноногая блондинка поправляет свои колготки, и 
присвистнул. Боже мой, лучше бы она не оборачивалась…
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ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня температура ночью в Москве 3…5°, днем в 
Москве 11…13°. Облачно с прояснениями; ночью 
небольшой дождь; днем местами дождь, ветер 
северный, 7–12 м/с.
Восход Солнца — 4.12, заход Солнца — 20.39, 
долгота дня — 16.27.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, будет слабая геомагнитная буря.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Жан Габен (1904–1976), актер («Набережная ту-
манов», «Обезьяна зимой»)
Грейс Джонс (1952), певица, актриса, 
фотомодель

Софья Пилявская (1911–2000), актриса театра и 
кино, народная артистка СССР
Галина Старовойтова (1946–1998), политик и 
правозащитница
Никола Труссарди (1942–1999), дизайнер
Август Тиссен (1842–1926), промышленник, осно-
ватель металлургического концерна
Михаил Шубин (1957), генеральный директор 
ФГУП «ТТЦ «Останкино»

ДАТСКИй УГОЛОК

Всемирный день электросвязи и информа-
ционного общества.
1727 г. — на русский престол вступил Петр II, 
малолетний внук Петра I.
1867 г. — в России учреждается земская почта.
1917 г. — Лев Троцкий возвращается из изгнания 
в Россию. 
1997 г. — Пол Маккартни получил по Интерне-
ту за 30 минут более 3 млн вопросов (мировой 
рекорд).
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Еженедельные выпуски “МК” выходят и распространяются в 70 регионах России: в Абакане, Архангельске, Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане,  Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Воронеже, Вологде, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Ижевске, Иркутске, Йошкар-Оле, Казани, Калининграде, Кемерове, Костроме, Краснодаре, Кургане, Курске, Красноярске, Липецке, Магасе, Майкопе, Махачкале, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Омске, Оренбурге, Орле, Перми, Петрозаводске, 
Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саранске, Саратове, Серпухове, Севастополе, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Ульяновске, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Южно-Сахалинске,  Элисте, Якутске, Ярославле, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Азербайджане, Австралии, Молдове, ОАЭ.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

УТРАТА

СОБЫТИЕ

АНОНС

— Лев Александрович, а что, по-вашему, 
больше всего вредит диабетику? 

— Отсутствие знаний о том, что творится 
в недрах организма и что это означает. Но как 
только человек осознает, что происходит со 
зрением, с почками, с сердцем, с сосудами, 
с нервами — а происходят подчас фатальные 

вещи, — жизнь меняется к лучшему. Парадок-
сально, но факт! А все потому, что человек 
наконец-то задумывается, все ли возможное 
он делает. Пугается последствий — и заду-
мывается о диете, нагрузках, терапии. Диабет 
недаром называют «медленным убийцей». Он 

ведет подрывную работу незаметно, а когда 
появляются выраженные симптомы, часто вы-
ясняется, что процесс зашел слишком далеко. 
Так в свое время было со знаменитым Дягиле-
вым, отцом русского балета. Он умер в 57 лет. 
Еще за 2 дня до смерти строил планы, гостей 
принимал, а потом — молниеносная атака и 
все, человека нет. 

— Это был диабет какого типа? 
— Это был самый распространенный 2-й 

тип, его еще иногда называют «старческим». 
Он часто поражает людей после 50 с лишним 
весом. И в чем трагедия-то? Положим, Дяги-
лев понимал все риски — просто потому, что 
доктора в прежние времена были, как правило, 
более совестливыми. Они все раскладывали для 
пациента по полочкам. Теперь же ни у кого нет 
времени! В поликлиниках очереди, и у врачей 
нет возможности уделять достаточно времени 
и внимания каждому. Выписали таблетки — и 
гуляй! А за разъяснениями — откуда что, иди, 
куда хочешь. А куда пойдет человек в возрасте? 

Интернетом он часто не владеет, в библиотеку 
не записан…

— А если в частную клинику? 
— Там, возможно, и объяснят, и возьмутся 

за человека со всей ответственностью, но откуда 
взять денег на платную медицину? 

— И что же еще можно сделать? 
— Я хочу, чтобы каждый знал: есть горячая 

линия, куда он может позвонить, и его всегда 
выслушают, вникнут в детали, уделят столько 
времени, сколько нужно. Здесь работают на-
стоящие подвижники и профессионалы, опыт-
ные, а главное — душевные и сочувствующие. 
Мы возрождаем давние традиции служения 
людям. Пусть сегодня, когда кругом бизнес, 
это звучит старомодно, но мы старой закалки, 
понятие морального долга для нас не пустые 
слова! Мы с открытым сердцем принимаем 
всех, кто обращается: объясняем, учим, под-
держиваем. Поверьте, бороться не так сложно, 
главное — чтобы рядом был неравнодушный и 
знающий человек!

Жизнь с диабетом несладкая. То 
нельзя, это нельзя, постоянно на 
таблетках или инъекциях инсули-
на. При этом люди часто ощущают 
себя подавленными, становятся 
раздражительными. Выстроить в 
таком состоянии жизнь и общение 
очень сложно. А общение как раз 
очень важно, особенно с людьми, 
которые могут помочь словом и 
делом. Один из них — Лев Алек-
сандрович Добровский, ведущий 
специалист центра «РуссБио». 

ТЕЛЕФОН 
ГОРЯЧЕЙ ЛИНИИ: 
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«МЕДЛЕННЫИ УБИИЦА»

«МК» продолжает традиционную рубри-
ку, в которой не только анонсируются 
ближайшие матчи Российской футболь-
ной премьер-лиги (РФПЛ), но и дают-
ся прогнозы. Специально для вас мы 
собрали всю полезную информацию о 
предстоящих матчах в одном месте: от 
статистики личных встреч соперников 
до котировок букмекеров. Надеемся, с 
нашей помощью вам будет легче разо-
браться в предматчевых раскладах. 
17 мая, среда

«Томь» (Томск) — «Крылья Советов» (Самара)

15.00 (здесь и далее — время московское). 
Томск. Стадион «Труд»
Главный арбитр: Сергей Лапочкин (Санкт-
Петербург)
Тренеры:  Ва лерий Петраков/Ва дим 
Скрипченко
Последняя встреча в Томске: 1:0
Встреча в первом круге: 0:3
Общий баланс встреч: +6 =5 -10, 22:31
Ко э ф ф и ц и е н т ы бу к м е ке р о в (К Б): 
8,70—4,70—1,40
Трансляция: «Наш футбол»
«МК»: коэффициенты букмекеров красноречивы, 
но и рисков проиграться — никаких. Сложно пред-
ставить хотя бы один из потенциальных сценариев, 
который может привести к победе хозяев. Для 
самарцев в Томске состоится матч года, победа в 
котором скорее всего обезопасит команду Вадима 
Скрипченко от прямого вылета, а рассчитывать 
на большее по итогам встречи со стороны гостей 
было бы откровенной наглостью. Эмоций, можно 
не сомневаться, будет через край. Причем в первую 
очередь — со стороны Валерия Петракова, чьей 
команде по большому счету спортивный результат 
предстоящей встречи не интересен. Но эмоций 
будет в избытке и у соперника, а мотивация и 
преимущество в классе самарцев делают их не-
сомненными фаворитами матча.
Прогноз: 1:3
«Оренбург» (Оренбург) — «Уфа» (Уфа)
17.30. Оренбург. Стадион «Газовик»
Главный арбитр: Александр Егоров (Саранск)
Тренеры: Роберт Евдокимов/Сергей Семак
Последняя встреча в Оренбурге: 0:0
Встреча в первом круге: 0:1
Общий баланс встреч: +3 =1 -3, 8:5
КБ: 1,65—3,60—6,45
Трансляция: «Матч! Футбол-3»
«МК»: и здесь на первый план выходит мотивация. 
Мотивация «Оренбурга», как несложно догадаться. 
10 раз из 10 в матчах этих соперников в их нынеш-
нем состоянии стоило бы ставить на унылые 0:0, 
но потеря очков для хозяев недопустима. Обычно 
подобные встречи завершаются со счетом 2:1 в 
пользу того, кому нужнее, но тут снизим планку 
притязаний.
Прогноз: 1:0
«Урал» (Екатеринбург) — 
«Локомотив» (Москва)
17.30. Екатеринбург. Стадион «Уралмаш»
Главный арбитр: Владислав Безбородов (Санкт-
Петербург)
Тренеры: Александр Тарханов/Юрий Семин
Последняя встреча в Екатеринбурге: 1:3
Встреча в первом круге: 1:1
Общий баланс встреч: +2 =2 -5, 7:15

КБ: 2,60—3,20—2,80
Трансляция: «Наш футбол»
«МК»: ремейк недавнего кубкового финала может 
стать продолжением страстей, что бушевали на 
сочинском стадионе «Фишт». Турнирных целей у 
соперников не осталось, а вот старые счеты име-
ются. Лучшая ставка в этом матче — не на счет, а 
на удаления, которые вполне могут случиться.
Прогноз: 2:3
«Спартак» (Москва) — «Терек» (Грозный)
19.30. Москва. «Открытие Арена»
Главный арбитр: Кирилл Левников (Санкт-
Петербург)
Тренеры: Массимо Каррера/Рашид Рахимов
Последняя встреча в Москве: 3:0
Встреча в первом круге: 1:0
Общий баланс встреч: +10 =4 -6, 33:24
КБ: 1,75—3,75—4,80
Трансляция: «Матч ТВ»
«МК»: гарантированный аншлаг на «Открытие 
Арене», празднование «Спартаком» своего долго-
жданного чемпионства, красочное шоу на трибунах 
— в этот ассоциативный ряд поражение хозяев 
поля как-то не вписывается. 
Прогноз: 2:0

«Рубин» (Казань) — ЦСКА (Москва)
19.30. Казань. «Казань-Арена»
Главный арбитр: Михаил Вилков (Нижний 
Новгород)
Тренеры: Хавьер Грасия/Виктор Ганчаренко
Последняя встреча в Казани: 0:1
Встреча в первом круге: 0:1
Общий баланс встреч: +10 =5 -17, 26:41
КБ: 6,50—4,00—1,55
Трансляция: «Матч! Футбол-1»
«МК»: мотивация и мощь москвичей с одной сто-
роны. А с другой — ничего. Самый легко прогнози-
руемый исход тура. Пожалуй, даже у «Томи» больше 
шансов разжиться очками в встрече с «Крыльями 
Советов», чем у казанцев зацепиться за ничью. 
«МК» еще несколько туров назад прогнозировал, 
что красно-синие, отстававшие на тот момент от 
«Зенита», имеют на финише первенства больше 
шансов и скорее всего украдут у питерцев путевку 
в Лигу чемпионов.
Прогноз: 0:3
«Анжи» (Махачкала) —  
«Ростов» (Ростов-на-Дону)
19.30. Каспийск. «Анжи-Арена»
Главный арбитр: Алексей Николаев (Москва)

Тренеры: Александр Григорян/Иван Данильянц
Последняя встреча в Каспийске: 0:0
Встреча в первом круге: 0:2
Общий баланс встреч: +3 =5 -7, 14:18
КБ: 4,10—3,40—2,00
Трансляция: «Матч! Футбол-2»
«МК»: учитывая вполне вероятные очковые потери 
по итогам тура и «Краснодаром», и «Тереком», 
«Ростов» имеет отличный шанс перехватить ли-
дерство в гонке за 4-ю, еврокубковую строчку в 
турнирной таблице.
Прогноз: 0:1
«Зенит» (Санкт-Петербург) — 
«Краснодар» (Краснодар)
19.30. Са н к т-Пе т ер бу р г. С та д и о н 
«Петровский»
Главный арбитр: Владимир Сельдяков 
(Балашиха)
Тренеры: Мирча Луческу/Игорь Шалимов
Последняя встреча в Санкт-Петербурге: 0:2
Встреча в первом круге: 1:2
Общий баланс встреч: +6 =3 -2, 21:8
КБ: 1,70—3,85—4,80
Трансляция: «Наш футбол»
«МК»: ничья не нужна ни одному из соперников, но 
именно ничейный исход видится самым вероят-
ным. Причем, учитывая результативность питерцев 
и «быков» в последних турах, максимально близкий 
к безголевому. Но все же небольшой перевес на 
стороне хозяев поля, которые сыграют важный 
матч на «Петровском», а не на «Крестовском».
Прогноз: 0:0
«Арсенал» (Тула) — «Амкар» (Пермь)
19.30. Тула. Стадион «Арсенал»
Главный арбитр: Владимир Москвалев 
(Воронеж)
Главные тренеры: Сергей Кирьяков/Гаджи 
Гаджиев
Последняя встреча в Туле: 4:0
Встреча в первом круге: 0:1
Общий баланс встреч: +2 =0 -1, 5:1
КБ: 1,60—3,85—6,40
Трансляция: «Матч! Футбол-3»
«МК»: и в этой встрече фаворит очевиден. «Амкар» 
явно доигрывает чемпионат, а «Арсенал», которому 
в заключительном туре играть со «Спартаком», 
имеет едва ли не последнюю возможность по-
полнить клубную копилку 3 очками. Скорее всего 
потеря очков в любом виде напрямую отправит 
туляков в ФНЛ.
Прогноз: 2:0
Положение команд

 И В Н П М О
1. Спартак 28 21 3 4 43-24 66
2. ЦСКА 28 16 8 4 41-15 56
3. Зенит 28 16 7 5 47-19 55
4. Краснодар 28 11 13 4 35-20 46
5. Терек 28 13 6 9 35-31 45
6. Ростов 28 12 9 7 34-15 45
7. Уфа 28 11 6 11 20-24 39
8. Локомотив 28 9 12 7 37-24 39
9. Рубин 28 9 8 11 28-31 35
10. Амкар 28 8 10 10 24-27 34
11. Урал 28 8 6 14 23-41 30
12. Анжи 28 7 9 12 23-32 30
13. Оренбург 28 6 8 14 22-35 26
14. Кр.Советов 28 5 10 13 28-36 25
15. Арсенал 28 6 6 16 15-40 24
16. Томь 28 3 5 20 16-57 14

29-й тур 
чемпионата 

России 
по футболу: 

кто, где, 
когда

ЦСКА УКРАДЕТ У «ЗЕНИТА» 
ЛИГУ ЧЕМПИОНОВ

Гала-вечер отечественного сту-
денческого баскетбола прошел в 
московском кинотеатре. Одним из 
его героев стал форвард Семен Ан-
тонов. До ЦСКА и сборной России, 
в составе которой он брал брон-
зовые медали Олимпийских игр-
2012, в карьере игрока были два 
сезона в Ассоциации студенческо-
го баскетбола (АСБ). Так что вклю-
чение Антонова в «Зал славы» АСБ 
по случаю 10-летнего юбилея со-
ревнования, являющегося самым 
массовым в Европе (более 800 ко-
манд), в номинации «Лучший цен-
тровой» — закономерно. Почетную 
награду ему вручил бывший пар-
тнер по сборной, чемпион Европы 
2007 года Алексей Саврасенко. На 
церемонии награждения тот даже 
посетовал, что в раннем возрасте 
уехал играть в Грецию и не смог ис-
пытать всю радость студенческого 
баскетбола.

Антонов, к слову, оказался не един-
ственным членом «Зала славы», сумев-
шим сделать шаг из студентов в про-
фессионалы. Так, Мария-Маргарита 
Давыдова, победившая в номинации 
«Лучшая центровая», защищает цвета 
клуба Премьер-лиги «Спарта & Kо» из 
Видного. А обладатель многих рекордов 
Станислав Крайнов, признанный лучшим 
игроком в 10-летней истории АСБ, вы-
ступает за клуб Суперлиги — столичный 
МБА.  

Как отметил президент АСБ Алек-
сандр Коновалов, гала-вечер получился 
душевным и искренним — без лишне-
го пафоса. На нем можно было запро-
сто пообщаться со многими легендами 
отечественного баскетбола. В их числе 
— олимпийские чемпионы Иван Едешко, 
Алжан Жармухамедов, Сергей Тараканов, 
Светлана Антипова, Ирина Сумникова… И 
весьма кстати здесь пришлась устроен-
ная под конец вечера короткая, но эмо-
циональная презентация долгожданного 

игрового кино о баскетболе. Фильм о три-
умфе сборной СССР на Олимпиаде 1972 
год в Мюнхене и легендарных 3 секундах 
в финале с американцами (основой для 
сценария послужила автобиографиче-
ская книга Сергея Белова — одного из 
главных творцов той победы) выходит 
на экраны в декабре. Создатели картины 
рассказали о том, как проходили съем-
ки (непосредственное участие в этом 
процессе приняли и сами триумфаторы 
Мюнхена-72, в частности, Иван Едешко, 
автор «золотого» паса на Александра 
Белова), а также показали несколько 
фрагментов (актер Владимир Машков в 
роли легендарного тренера Владимира 
Кондрашина весьма убедителен).

— Жар, скажи, все так и было? — 
громко, на весь зал, спросил Едешко у 
партнера по той «золотой» мюнхенской 
сборной Алжана Жармухамедова.

— Нет, конечно, приукрасили! — рас-
смеялся в ответ Жармухамедов.

Александр ФЕДОТОВ.

Антонов — в «Зале славы», 
легенды баскетбола — в кино
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ВПРОЩАйТЕ, МОРИС-МУСТАНГЕР
Олег Видов: «Америка меня спасла»

Кадр из фильма 
«Всадник без головы».

У дома в Малибу. 2015 год.
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С женой Джоан в Таиланде.  
2015 год.
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